
 

 

 

 

 

RESUMEN DE PRENSA 

5 de Abril de 2024 
 

“La fuerza de un territorio vendrá marcada 

por el empuje de sus empresarios” 



 

ÍNDICE

# Fecha Medio Titular Tipo

ASOCIADOS CES

1 05/04/2024 ABC Sevilla ₂₄-₂₅ Un servicio deficitario Escrita

2 05/04/2024 Diario de Sevilla ₂₈ La Junta teme que la tasa turística se cargue la gallina de los huevos de oro Escrita

3 05/04/2024 ABC Sevilla ₁₂-₁₃ El Puerto hará torres de oficinas si sigue el bloqueo al nuevo barrio Escrita

4 05/04/2024 ABC Sevilla ₁₀ Antes sí, ahora no Escrita

5 05/04/2024 ABC Sevilla ₁₉ La capital, su área metropolitana y el Aljarafe salen de la situación de sequía Escrita

6 05/04/2024 Diario de Sevilla ₃₄-₃₅ Inversión y digitalización, los retos en materia hídrica ante la sequía Escrita

7 05/04/2024 Viva Sevilla La Copa del Rey llenará los hoteles en una Final con ₁.₆₀₀ agentes Digital

ACTUALIDAD ECONÓMICA DE SEVILLA

8 05/04/2024 Diario de Sevilla ₆ La obra del Metro llega el lunes a Pino Montano Escrita

9 05/04/2024 ABC Sevilla ₁₇ Las obras del metro en Pino Montano arrancarán este lunes Escrita

10 05/04/2024 Diario de Sevilla Este es el avance del Metro de Sevilla desde el inicio de las obras hace más de un año Digital

11 05/04/2024 ABC Sevilla ₂₄-₂₅ La Junta empezará este año a cobrar entrada en museos y monumentos Escrita

12 05/04/2024 ABC Sevilla ₁₄ El desplante de la ministra de Vivienda aviva la fractura entre Sanz y el Gobierno de España Escrita

13 05/04/2024 Diario de Sevilla ₃ A MENOS RAZÓN, MÁS RABIA Escrita

14 05/04/2024 ABC Sevilla ₁₅ La Diputación cederá suelos para residencias universitarias baratas Escrita

15 05/04/2024 Diario de Sevilla Fernández y la ministra de Vivienda pactan sumar al Estado a Cortijo de Cuarto y las residencias
universitarias

Digital

16 05/04/2024 ABC Sevilla ₂₇ Guzmán aplaza su fichaje por Asisa tras la inspección de la Junta Escrita

17 05/04/2024 ABC Sevilla ₄₅ Andalucía licita dos contratos de digitalización de ₁₁₄ millones Escrita

18 05/04/2024 ABC Sevilla ₂₀ Los titulares de casetas insisten en volver al alumbrado el lunes Escrita

19 05/04/2024 Diario de Sevilla ₂₄-₂₅ Europa debe poner fin a la época de la ingenuidad Escrita

20 05/04/2024 ABC Sevilla ₂₈ El balance andaluz en memoria democrática: ₁₂ fosas exhumadas Escrita

21 05/04/2024 Diario de Sevilla ₃₀ La empresa que hizo las obras en La Cartuja anuncia una auditoría Escrita

22 05/04/2024 Diario de Sevilla ₃₀ La oposición exige explicaciones a Juanma Moreno Escrita

23 05/04/2024 Diario de Sevilla ₄₆ H₂B₂ paraliza su salida al Nasdaq al no formalizar la fusión con una SPAC Escrita

24 05/04/2024 Diario de Sevilla ₂₉ Andalucía no se posiciona sobre el nuevo Plan Antitabaco y reclama el consenso Escrita

25 05/04/2024 Diario de Sevilla ₅₅ ₇₁₆ escolares hacen jaque mate en el V Open Chess Tabladilla-Entreolivos Escrita

26 05/04/2024 Diario de Sevilla ₁₆ Nuevos documentos sitúan a Cervantes en Sevilla casi todo ₁₅₉₃ Escrita

27 05/04/2024 Diario de Sevilla Las obras para la nueva sede de la FAMP en Sevilla comenzarán "antes de finalizar el año" Digital

28 05/04/2024 Diario de Sevilla La diputación aprueba las bases de la nueva convocatoria del FEAR, que cuen... Digital

29 05/04/2024 elCorreoweb.es El ojo que todo lo ve: la sevillana Galgus controla cómo se mueven los turistas en las zonas saturadas Digital



30 05/04/2024 Viva Sevilla Aprobadas ayudas para los municipios afectados por la borrasca Nelson Digital

31 05/04/2024 Viva Sevilla Sevilla ya cuenta con la etiqueta 'Misión de la UE' | Viva Sevilla. Noticias de Sevilla Digital

32 05/04/2024 ABC Sevilla ₂₆ Fallece a los ₉₃ años María Ángeles Infante, la hija del padre de la patria... Escrita

33 05/04/2024 Viva Sevilla 'Premier Lunar' llega a la Plaza de América el ₈ de abril, con ₁₀₀ emprende... Digital

34 05/04/2024 ABC Sevilla ₅₀-₅₃ La última Puerta Grande de Curro Romero en Madrid Escrita

MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES

35 05/04/2024 ABC Sevilla ₄ EL PRECIO DE LA VORACIDAD FISCAL Escrita

36 05/04/2024 ABC Sevilla ₄₃ Hacienda aparta ₂.₀₀₀ millones para que SEPI compre acciones de Telefónica Escrita

37 05/04/2024 ABC Sevilla ₃₂ PNV y Bildu abren la campaña en Álava, la provincia que puede decidir el ganador Escrita

38 05/04/2024 Diario de Sevilla ₃₈ El PP insiste en las ayudas del Gobierno a empresas ligadas a Begoña Gómez Escrita

39 05/04/2024 Diario de Sevilla ₄₆ ÍNDICES BURSÁTILES Escrita



ASOCIADOS CES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 24

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/04/2024

 España

 39 000 EUR (42,340 USD)

 142,54 cm² (22,9%)

 2704 EUR (2936 USD) 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 25

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/04/2024

 España

 39 000 EUR (42,340 USD)

 490,10 cm² (78,6%)

 7801 EUR (8469 USD) 

Turistas paseando por el 

Puente Romano de 

Córdoba  // VALERIO MERINO

J. ALONSO 

SEVILLA 

«Nos cargamos la gallina de los huevos 
de oro de Andalucía si le ponemos el 
foco al turismo con un nuevo impues-
to que puede suponer un tapón al prin-
cipal motor económico». En su compa-
recencia  ante el Parlamento andaluz, 
el consejero de Turismo, Cultura y De-

porte, Arturo Bernal, cerró la puerta a 
un cambio en su posición en relación 
con la implantación de un impuesto tu-
rístico en la comunidad autónoma tal 
y como reclaman los principales desti-
nos turísticos. Habrá diálogo y habrá 
una reunión con la Confederación de 
Empresarios de Andalucía y la Federa-
ción Andaluza de Municipios y Provin-
cias pero la postura de su área en esa 
cita seguirá siendo un rotundo recha-
zo a la implantación de un modelo de 
fiscalidad turística en Andalucía.  

Arturo Bernal compareció en el Par-
lamento a petición de dos grupos par-
tidarios de la implantación de una fis-
calidad turística (PSOE y Por Andalu-

Turismo descarta apoyar 
la tasa turística antes de 
reunir a la CEA y la FAMP

∑ El consejero señala 
que el impuesto «sería 
cargarnos la gallina de 
los huevos de oro»

cía) y de un grupo contrario (Vox).  El
primer motivo para este rechazo por
parte del consejero es su impacto so-
bre un sector clave en la economía an-
daluza. Según Bernal, un impuesto tu-
rístico podría suponer un «tapón» para
el desarrollo y crecimiento de un sec-
tor del que dependen miles de empleos
y que indirectamente impacta sobre
otras 76 actividades como la construc-
ción, la metalurgia o el comercio. Para
reforzar su argumento, el consejero se
apoyó en el rechazo generado en el sec-
tor por la implantación del impuesto
en la Comunidad Valenciana (que fue
derogado por PP y Vox) y aventuró que
próximamente será suprimido también
en Baleares.  

En segundo lugar, su efecto sobre la
población andaluza. «Dos terceras par-
tes del turismo  es nacional, y la mitad
es andaluza. Hay 3,4 millones de anda-
luces y andaluzas que hacen turismo
dentro de la comunidad. Todos ellos es-
tarían sujetos a un impuesto turístico».
En esta línea, el consejero incidió en que
«la población andaluza está en contra».
Este argumentó lo basó Arturo Bernal
en una encuesta realizada en el año 2022
que, según destacó, concluye que  el 84%
de los encuestados no está de acuerdo
con un impuesto turístico. 

En tercer lugar, el consejero descar-
tó que se trate de una medida que pue-
da resolver los problemas de financia-
ción local o que pueda establecerse como
finalista.  «Si este año hemos generado
25.000 millones de ingresos proceden-
tes del turismo, con una media del 10%
del IVA, los turistas han pagado 2.500
millones de euros. ¿Por qué no reparti-
mos mejor lo que se cobra en vez de ge-
nerar nuevos impuestos?», apuntó el
consejero de Turismo quien descartó
que este impuesto pueda ser finalista
para mejoras vinculadas al turismo. No
obstante, en las tres leyes aprobadas en
España sobre esta fiscalidad se ha limi-
tado el tipo de actuaciones y proyectos
que se pueden ejecutar con los recur-
sos que se generen.  

Frente a esta posición, los tres gru-
pos de la oposición partidarios de la
implantación de una fiscalidad turís-
tica pidieron a la Junta de Andalucía
que dé un paso. El PSOE, a través de
la diputada Isabel Aguilera reclamó
en su intervención que la Junta esta-
blezca un «paraguas legal» que permi-
ta a los ayuntamientos poner en mar-
cha «de manera voluntaria» la tasa.  

Por Andalucía, por su parte, a tra-
vés de Esperanza Gómez, reclamó esta
medida para compensar el sobrecos-
te en los servicios públicos de los des-
tinos turísticos mientras que Adelan-
te Andalucía que presentó una propo-
sición de ley hace cinco meses pidió
que «no se tapone el debate» y que se
lleve al Parlamento su iniciativa.  

En el otro lado, Vox aplaudió el re-
chazo del Gobierno andaluz a generar
un impuesto sobre el turismo aunque
le pidió «contundencia y claridad» en
ese rechazo, mientras que el Grupo Po-
pular incidió en que la Junta de Anda-
lucía «no apuesta por generar nuevos
impuestos y señaló que este debate «no
es oportuno» en la comunidad autóno-
ma y «va a espantar el turismo». 
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Miguel Lasida SEVILLA 

El consejero de Turismo, Cultura 
y Deporte, Arturo Bernal, volvió 
a rechazar ayer la implantación 
de un tributo turístico en Andalu-
cía a pesar de la petición de los 
ayuntamientos afectados por la 
creciente masificación de visi-
tantes que acusan desde hace 
años. El consejero, que afirmó 
que la cuestión de fondo estriba 
en la deficiente financiación de 
los ayuntamientos, se remitió a 
unas conversaciones con los em-
presarios del sector turístico y 
con la Federación Andaluza de 
Municipios y Provincias (FAMP) 
para consensuar una solución, 
negó una relación entre la subida 
del precio de la vivienda con el 
incremento año tras año de los 
visitantes y advirtió de que “po-
nerle el foco al turismo puede 
provocar que nos carguemos la 
gallina de los huevos de oro”.  

Los grupos de la oposición pre-
sentes en la comisión parlamen-
taria defendieron la aplicación 
de un impuesto a los turistas ar-
gumentando, en primer lugar, 
que el gravamen no desanima a 
los viajeros –como está compro-
bado en las comunidades y los 
países en los que está implanta-
do, sostuvieron– y en la necesi-
dad el gasto extra provocados 
por los turistas en materia de me-
dio ambiente, residuos, seguri-
dad y por la notable reducción de 
plazas de viviendas disponibles 
para los residentes. En su turno 
de réplica, el consejero justificó 
la aplicación de cargas tributa-
rias a productos que, en efecto, 
generan problemas, como las 
“bebidas carbonatadas”, como la 
“Coca Cola”, puso de ejemplo 

Bernal, y negó sin embargo las 
repercusiones del turismo en la 
sociedad. El consejero, a quien 
los partidos de la oposición acu-
saron de representar a los empre-
sarios y no a los ciudadanos afec-
tados, se limitó a vincular el in-
cremento de los precios en la vi-
vienda, que suma varios años al 
alza, a la ley estatal aprobada en 
2023, respondiendo a los parti-
dos de la oposición.   

Para argumentar la negativa al 
tributo a los turistas, el conseje-
ro aludió en los veinte minutos 
de los que dispone reglamenta-
riamente para el debate a aspec-

tos cuantitativos como la aporta-
ción de un 12% de la industria 
del turismo al Producto Interior 
Bruto (PIB), la oposición al im-
puesto por parte de ocho de cada 
diez andaluces que se pronuncia-
ron en una encuesta de 2023 que 
maneja la Junta y el beneficio in-
directo a 76 actividades econó-
micas, no solamente a la hostele-
ría y los hoteles, un dato extraído 
de una fuente que no citó. La fal-
ta de citas fue no obstante un re-
proche que les hizo el consejero a 
los grupos parlamentarios por no 
apoyar sus argumentos en favor 
al tributo en datos, estadísticas o 

estudios. Los grupos parlamenta-
rios cuentan en sus turnos de in-
tervención en este tipo de deba-
tes en la comisión con cinco mi-
nutos, quince minutos que el por-
tavoz del Gobierno andaluz.  

Bernal se mostró “esperanza-
do” en un acuerdo en la mesa de 
diálogo con la FAMP y la patro-
nal impulsada por el presidente 
de la Junta. La tasa turística es 
“una gran decisión que debe con-
tar con el consenso de todos”, 
destacó Bernal, en unas declara-
ciones que recogió Europa Press.    

Adelante Andalucía le afeó al 
consejero que “no nos haya dado 

ni una razón” que explique la po-
sición contraria a la tasa. “No en-
tiendo por qué sería un tapón al 
crecimiento del turismo”, rebatió 
la diputada Maribel Mora, quien 
puso de ejemplo Barcelona, don-
de la imposición del tributo “no 
ha mermado la llegada de turis-
tas” a la capital barcelonesa. “Us-
ted parece un comercial del sec-
tor hotelero”, le reprochó la dipu-
tada a Bernal, a quien le exigió 
“no paralizar la iniciativa de este 
Parlamento”. Mora se refirió al 
debate de una proposición de ley 
sobre el impuesto planteada por 
Adelante que no ha obtenido aún 
el beneplácito del Grupo Parla-
mentario Popular. 

 La portavoz de Por Andalucía, 
Esperanza Gómez, lamentó que 
la Junta no haya hecho “nada por 
reducir los efectos del turismo 
masivo y sin control”. “Trabaja y 
sólo mira a un sitio. Compra uno 
por uno los argumentos de la pa-
tronal y usted gobierna para los 
andaluces”, le dijo la diputada a 
Bernal, refiriéndose a la falta de 
atención a los alcaldes de todos 

los colores políticos que le han 
solicitado a la Junta el gravamen. 
“La industria turística beneficia, 
pero usted no está haciendo na-
da para reducir los perjuicios de 
un turismo sin control”, afirmó 
Gómez Corona.  

La diputada del PSOE-A Isabel 
Aguilera criticó al consejero que 
comparezca “obligado por los al-
caldes del PP y por el presidente 
de la Junta, que le han dejado en 
paños menores al obligarle a 
crear una mesa de diálogo”. 
Aguilera le reclamó al consejero 
que “actúe” y “haga caso a la lla-
mada de auxilio de los alcaldes”, 
a los que les “hace falta este pa-
raguas legal”.  

El PP aseguró que la recauda-
ción de la tasa sería el “chocolate 
del loro para los ayuntamientos y 
sus necesidades”. Por último, Vox 
garantizó su oposición “rotunda” 
a la tasa y pidió a la Junta que “no 
sucumba ante los malos alcaldes 
que no llegan a final de mes” por 
su “mala gestión”.

La Junta teme que la tasa turística “se 
cargue la gallina de los huevos de oro”

JAVIER ALBIÑANA 

Un grupo de turistas en bicicleta copa una calle de Málaga.

l La oposición alega 
en el Parlamento 
que el impuesto  
no desanima a  
los viajeros a venir

Bernal defiende que  
los visitantes no crean  
“los problemas de las 
bebidas carbonatadas”
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

E
l bloqueo de la oposición mu-

nicipal al nuevo barrio del 

Distrito Portuario no sólo 

pone en jaque la construcción 

de nuevas viviendas sino que la solu-

ción que tomará la Autoridad Portua-

ria, propietaria de los terrenos situa-

dos junto a la avenida de Las Razas, 

será ceñirse a lo que dice el PGOU: le-

vantar torres de once plantas de al-

tura para oficinas. El PSOE de Juan 

Espadas y Antonio Muñoz negoció la 

modificación puntual del Plan Gene-

ral con el Puerto de forma que lo que 

prevé la norma urbanística, edificios 

de oficinas para usos tecnológicos 

con una edificabilidad de 140.000 me-

tros cuadrados de techo, pasara a ser 

una zona residencial de 700 vivien-

das de renta libre y de protección ofi-

cial reduciendo la edificabilidad un 

30 por ciento.  

Se trata de una petición expresa 

del anterior gobierno socialista al pre-

sidente de la Autoridad Portuaria, Ra-

fael Carmona, para crear una zona de 

conexión en el entramado urbano de 

Reina Mercedes y Heliópolis con el 

futuro muelle de ocio junto al río. Para 

ello, durante años han mantenido re-

uniones y actividades con los veci-

nos, que llegaron a aplaudir el pro-

yecto. Pero ha sido justo cuando se 

ha tramitado la modificación del 

PGOU en el Pleno y en la fase de ale-

gaciones cuando algunos líderes de 

asociaciones de la zona se han que-

jado de que el gobierno, ahora del PP 

con José Luis Sanz al frente, no han 

escuchado sus peticiones. Son los mis-

mos líderes que alegan ahora contra 

el nuevo estadio Benito Villamarín, 

también en la zona.  

Fuentes del Puerto han confirma-

do a ABC que todo lo que plantean es-

tas asociaciones en sus alegaciones 

está incorporado en el proyecto, como 

equipamientos deportivos, zonas ver-

des... Eso ha hecho que el PSOE, has-
ta hace poco menos de un año impul-

sor del proyecto, lo bloquee ahora y 

dé curso a una paradoja difícil de ex-

plicar: en lugar del barrio que promo-

vió se podrían levantar bloques altos 

de oficinas, con mucha más intensi-

dad urbanística, que al fin y al cabo 

es lo que dicta la norma de 2006.  

El grupo socialista, con su absten-

ción, y Vox y Podemos-IU, con el voto 

en contra, han obligado ahora al go-

bierno del PP a partir de cero para 

elaborar un nuevo documento que 

esta vez sí cuente con el respaldo de 

los vecinos y de la mayoría del Pleno, 

retrasando un plan ambicioso para 

el crecimiento de la zona sur de la ca-

pital que lidera el Puerto, que no está 

dispuesto a esperar a que se resuel-

van los líos políticos en el Ayunta-

miento. En la Autoridad Portuaria lle-

vaban siete meses de demoras en la 

tramitación urbanística, cuya prime-

ra fase se debería de ejecutar entre 

2024 y 2026 y que, de momento, se-
guirá acumulando retrasos.  

Ultimátum 
Y es concretamente en ese punto en 

el que se encuentra ahora mismo la 

dirección del Puerto, que necesita ren-

tabilizar esos solares para poder em-

prender la gran obra que va justo en-

frente y que no necesita el trámite ur-

banístico municipal, ya que la 

negociación depende de la Junta de 

Andalucía. «Si no se lleva a cabo el 

barrio, acometeremos las torres de 

once plantas de oficinas y ya está», 

aseguran estas mismas fuentes que 

recuerdan que fue la ciudad -repre-

sentada por el Ayuntamiento- la que 

pidió el cambio de uso a vivienda, y 

que serán los grupos municipales que 

ordenan el urbanismo los que ten-

drán que amparar la construcción de 

El Puerto hará torres de oficinas 
si sigue el bloqueo al nuevo barrio
∑ La Autoridad Portuaria se ceñirá al 

PGOU, que contempla la construcción 
de edificios de hasta once plantas 

∑ El PSOE de Espadas pidió incluir en el 
Distrito Portuario viviendas y ahora, 
en la oposición, ha frenado el proyecto  

El Puerto, en su proyecto 
actual, incorpora las 
alegaciones vecinales y 
deja en manos del 
Ayuntamiento el uso final
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torres de once plantas de vivien-

das.  

Se trata de un órdago del Puer-

to al Consistorio, concretamente a

los socialistas, en un momento cla-

ve para avanzar con los trámites

para el nuevo complejo de ocio que

abrirá la avenida de Guadalhorce -

la que está entre Las Razas y el río-

a la ciudad una vez que la actividad

portuaria se traslada al nuevo mue-

lle de carga. Además de la puesta

en valor de un espacio para el dis-

frute de la ciudadanía, mantenien-

do la arquitectura como los tingla-

dos y las grúas con posibilidad de

atraque para grandes cruceros y

embarcaciones, se rehabilitarán las

naves regionalistas, que acogerán

empresas, instituciones, zonas co-

merciales y de restauración.  

Recreación del 

futuro muelle de ocio 

y el barrio del nuevo 

Distrito Portuario 

que está en 

planeamiento  // ABC
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Antes sí,  
ahora no 

Si el PSOE y asociaciones 

vecinales afines continúan 

con la posición bloqueante 

del nuevo distrito portuario, 

serán los propios socialistas los 

que consigan de forma paradójica que no se 

construya el proyecto planteado por Espadas, 

que incluía un parque de viviendas, sino lo que 

ordena el PGOU, dos torres de oficinas de once 

plantas. Un ejemplo más de que en las filas de 

Muñoz quien manda es la ideología.

Presidente de la Autoridad Portuaria de Sevilla
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ABC SEVILLA 

A tenor del agua recogida por los em-

balses tras las últimas lluvias, Ema-

sesa y Aljarafesa confirmaron ayer 

la vuelta a la situación de normali-

dad. El sistema que abastece a las 

poblaciones abastecidas por ambas 

empresas almacenaba ayer 430 hec-

tómetros cúbicos, lo que equivale al 

67% de su capacidad total. Ello su-

pone que el volumen disponible se 

sitúa por encima del umbral de prea-

lerta, establecido en 324 hectóme-
tros cúbicos, y es suficiente para 

mantener la situación de normali-

dad durante los próximos meses -al 

menos hasta noviembre de 2024-, 

condición contemplada en los Pla-

nes de Emergencia ante situaciones 

de sequía de ambas empresas. 

Las lluvias recogidas durante las 

últimas semanas han sido las res-

ponsables de este cambio de estado. 

Desde enero se han recibido más de 

250 hectómetros cúbicos, de los cua-

les 130 corresponden a las lluvias re-

cibidas durante la última semana de 

marzo. De hecho, en lo que ha trans-

currido de año hidrológico (desde el 

pasado 1 de octubre), se han recogi-

do más de 290 hectómetros cúbicos 

de aportaciones, rompiendo una su-

cesión de 5 años con déficit que arran-

caba en 2018. Serán las lluvias de lo 

que resta de primavera y del próxi-

mo otoño, las que determinen cuán-

to tiempo más se mantendrá la si-

tuación de normalidad. Esta nueva 

situación se recogerá próximamen-

te en los correspondientes bandos, 

que decretarán la desactivación de 

todas las medidas restrictivas del 

consumo de agua establecidas en los 

últimos bandos publicados por el es-

tado de Alerta. Aljarafesa y Emasae-

sa resaltaron el esfuerzo y la colabo-

ración de la ciudadanía en el ahorro 

de agua desde que se declarase la si-

tuación de prealerta, en noviembre 
de 2021, situándose el consumo uni-

tario doméstico en los niveles más 

bajos registrados hasta ahora. Ello 

ha permitido superar este período 

sin afecciones importantes, dispo-

niendo en todo momento de agua po-

table en los hogares, y sin perjudicar 

la actividad comercial e industrial. 

No obstante, ambas entidades re-

cuerdan que hay que ser conscien-

tes de las características de nuestro 

clima y de la repercusión que el cam-

bio climático está teniendo en la in-

tensidad y frecuencia de las sequías. 

Por ello, aunque ya no sean necesa-

rias las medidas restrictivas, es pre-

ciso considerar el agua como un bien 

escaso y usarlo de una manera res-

ponsable y eficiente, evitando gastos 

y consumos excesivos.

La capital, su área 
metropolitana y  
el Aljarafe salen 
de la situación de 
sequía

LLUVIAS
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Marta Franco  SEVILLA 
Aunque las lluvias caídas en las úl-
timas semanas han sido muy bene-
ficiosas y han paliado en buena 
parte la situación de sequía, la efi-
ciencia y el buen uso del agua son 
indispensable en un contexto de 
calentamiento climático y, espe-
cialmente en una comunidad co-
mo Andalucía. Cada vez preocupa 
más su gestión, y la necesidad de 
hacer buen uso de los recursos hí-
dricos es objetivo primordial tanto 
de las administraciones como de la 
industria y las empresas. Para lo-

grarlo es vital contar con buenas y 
optimizadas infraestructuras, así 
como con alternativas como pue-
dan ser el agua subterránea, el 
agua reutilizada o la desalación. 

Éstas fueron las ideas de partida 
del desayuno de redacción que or-
ganizaron ayer Grupo Joly y la em-

presa Sando (que celebra su 50 
aniversario), en la sede de Diario 
de Sevilla, sobre ‘Gestión sostenible 
de los recursos hídricos en Andalu-
cía. Alternativas ante la sequía. In-
versiones en depuración y desala-
ción’, en el que participaron tres di-
rectivos de Sando y seis expertos 

en la materia de empresas públicas 
y privadas, y de la administración 
andaluza: Álvaro Real, director 
general de Infraestructuras del 
Agua de la Junta de Andalucía; An-
tonio Sandoval, jefe del área de 
Obras de ACUAES; Luis Luque, di-
rector técnico Emasesa; Javier Al-

cántara, gerente Zona IV de Aguas 
de las Cuencas Mediterráneas; Nu-
ria Jiménez, directora técnica de la 
Confederación Hidrográfica del 
Guadalquivir; Jorge Gámiz, direc-
tor general de Conservación y 
Energía de Sando; María José Mar-
tínez, directora técnica de Sando 
Agua; Leyre Magán, directora de 
Contratación y Desarrollo de Ne-
gocio de Sando Construcción.  

Como no podía ser otra forma, el 
debate, que condujo el subdirector 
de Diario de Sevilla Alberto Gri-
maldi, comenzó pidiendo una va-
loración a los asistentes de la situa-

Inversión y digitalización, los retos 
en materia hídrica ante la sequía

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS MUÑOZ 

Foto de grupo, antes de comenzar. De izquierda a derecha: María José Martínez, Jorge Gámiz, Antonio Sandoval, Álvaro Real, Nuria Jiménez, Leyre Magán, Luis Luque, Javier Alcántara y Alberto Grimaldi. 

LAS FRASES 

l Grupo Joly y Sando organizan un desayuno para debatir 
las posibilidades que ofrecen la depuración y la desalación 
del agua como alternativas para luchar contra su escasez
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ción actual después de las últimas 
precipitaciones y cómo han cam-
biado las previsiones para el vera-
no. La conclusión fue que aunque 
la situación ha mejorado bastante, 
no hay que bajar los brazos. Para el 
directivo de Emasesa “podemos 
decir que la sequía ha pasado ya, 
pero no quiere decir que en unos 
meses no estemos igual otra vez”.  

“Como oí decir a un regante 
mientras veía diluviar: ya queda 
un día menos para la siguiente se-
quía. Así, que como empresa ejecu-
tora, en Acuaes no podemos rela-
jarnos, debemos seguir realizando 
actuaciones”, apuntó Antonio San-
doval. Desde Sando Agua, Mª José 
Martínez señalaba que “cuencas 
como la del Guadalete en Barbate 
la situación sigue siendo critica, se 
espera un trimestre de lluvias nor-
males y caluroso, por lo que inver-
tir en infraestructuras no es una 
opción, sino una necesidad inelu-
dible y es necesario continuar en 
ello”. Javier Alcántara recordó que 
hay zonas de la Cuenca Mediterrá-
nea que aún son preocupantes. 
“Hay dos zonas, la Axarquia y la co-
marca del Almanzora en las segui-

mos igual, porque no ha llovido 
apenas”. Para la representante de 
la CHG el balance es muy positivo, 
ya que “en la cuenca del Guadal-
quivir hemos ganado 1.200 Hm3, lo 
que supone un 15% más de lo que 
teníamos anteriormente. Y no he-
mos sufrido restricciones. Sólo el 
Consorcio de Écija continúa en 
peores condiciones”. Sin embargo, 
el director de Infraestructuras del 
agua de la Junta quiso lanzar un 
mensaje de prudencia. “No pode-
mos decir que la sequía ha termi-
nado porque no ha habido una ho-
mogeneidad de las precipitacio-
nes. Por tanto, las medidas de aho-
rro tienen que permanecer en esas 
zonas donde ha llovido menos”.  

Este balance dio pie a la siguien-
te cuestión: qué lecciones hemos 

aprendido de la actual sequía y qué 
medidas son necesarias todavía 
necesarias adoptar. Luis Luque fue 
tajante: “La primera lección es que 
la sequía se resuelve cuando hay 
agua, si te esperas a no tener agua 
llegas tarde. Esta sequía ha sido 
mucho más severa que la de los 
años 90 y, sin embargo, el sistema 
de abastecimiento de Sevilla la ha 
soportado razonablemente bien 
por el trabajo que se ha hecho des-
de entonces, por ejemplo, el em-
balse de Melonares nos ha propor-
cionado un 35% más de reservas 
ahora que en los años 90”, afirmó.  

Para estos expertos, otra lección 
es que no es importante solo la can-
tidad de agua, sino la calidad de la 
misma. “Un ejemplo claro ha sido 
la situación que se ha vivido en el 
Consorcio de la zona Norte de Cór-
doba” -donde 80.000 vecinos del 
Alto Guadiato y Los Pedroches han 
estado sin agua potable en sus ca-
sas por la contaminación del em-
balse de La Colada-. “Esta falta de 
calidad del agua se resuelve con  
tecnología y digitalización”, pun-
tualizó, algo que apoyó también 
Nuria Jiménez, de CHG: “Sin duda 

el aspecto de la calidad es una de 
las lecciones que hay que incorpo-
rar en la planificación. Es funda-
mental tener una planificación hi-
drológica realista, que contemple 
todos los aspectos” antes de que 
llegue la situación de emergencia. 
La ingeniera  resumió muy bien los 
puntos débiles que habría que me-
jorar a futuro. “Hemos visto que no 
conocemos aún el agua subterrá-
nea. Que hay que controlar mejor 
que las aguas no estén contamina-

das. Que tenemos que digitalizar, 
tener mayor eficiencia en el con-
trol y digitalización, y también una 
mayor comunicación con los usua-
rios y actores. Y hay que seguir tra-
bajando en concienciar en la re-
ducción del consumo, porque hay 
algunas zonas rurales donde toda-

vía el consumo medio es altísimo”. 
 “La sequía nos ha enseñado que 

debe ser un objetivo global en las 
distintas administraciones”, re-
marcó Leyre Magán. “Debe estar 
presente en el diseño de las in-
fraestructuras y en la construcción 
y habría que hacer un plantea-
miento más global en una comuni-
dad tan extensa como es Andalu-
cía. Para que, cuando el agua cai-
ga, que no se desperdicie nada”. 
Coincidió con ella su colega de 
Sando, Jorge Gámiz, subrayando 
que “la tecnología es fundamental 
para la conservación de las infraes-
tructuras. Por eso en Sando esta-
mos trabajando ya con la conser-
vación predictiva para anticipar-
nos, y saber cuando la instalación 
va a fallar”. Para Javier Alcántara 
ha quedado patente que “la sequía 
es el motor para las actuaciones en 
materia hidráulica. Las obras por 
hacer son muchas y hay que tomar-
lo como una necesidad a largo pla-
zo”, destacó.  

Por su parte, el representante de 
la administración andaluza admi-
tió que “hay que ser críticos. Son 
necesarias más obras de regula-

saladora parada porque los embal-
ses tengan mucha agua. Hay que 
utilizar esa desaladora permanen-
temente”, resumió Luque. “Exacto. 
Una desaladora no es para usarla el 
día que me falta agua”, apostilló 
Alcántara, mientras que Gámiz 
apostó por las “desaladoras modu-
lares o portátiles para pequeños 
municipios, con un funcionamien-
to continuo, que no pare”. 

 
INVERSIONES Y OBRAS  
Como cierre del debate, se abordó 
la cuestión de las inversiones en 
materia hidráulica, con la premisa 
común de que son necesarias no 
solo en nuevas instalaciones, sino 
en la conservación y mantenimien-
to de las infraestructuras para lo-
grar la eficiencia. “Andalucía tiene 
un gran handicap que es la depura-
ción”, apuntó Real. “Partiendo de 
ese handicap la Junta tiene una es-
trategia de depuración y por tanto 
en los próximos años tendremos 
un gran avance en regeneración de 
agua en las zonas costeras sobre to-
do. El objetivo es llegar a una rege-
neración de 140 Hm3 al final de la 
legislatura”, aseguró.  

 

Una de las conclusiones del debate fue que la sequía en Andalucía exige un trabajo constante y a largo plazo tanto en el diseño de los planes como de infraestructuras. 

“Tenemos más de 1.500 

millones de inversión  

en abastecimiento y 

depuración”, señaló Real

Los expertos plantean  

un uso de las desaladoras 

como complemento del 

abastecimiento habitual

vía el consumo medio es altísimo”. 
 “La sequía nos ha enseñado que 

debe ser un objetivo global en las 
distintas administraciones”, re-
marcó Leyre Magán. “Debe estar 
presente en el diseño de las in-
fraestructuras y en la construcción 
y habría que hacer un plantea-
miento más global en una comuni-
dad tan extensa como es Andalu-
cía. Para que, cuando el agua cai-
ga, que no se desperdicie nada”. 
Coincidió con ella su colega de 
Sando, Jorge Gámiz, subrayando 
que “la tecnología es fundamental 
para la conservación de las infraes-
tructuras. Por eso en Sando esta-
mos trabajando ya con la conser-
vación predictiva para anticipar-
nos, y saber cuando la instalación 
va a fallar”. Para Javier Alcántara 
ha quedado patente que “la sequía 
es el motor para las actuaciones en 
materia hidráulica. Las obras por 
hacer son muchas y hay que tomar-
lo como una necesidad a largo pla-
zo”, destacó.  

Por su parte, el representante de 
la administración andaluza admi-
tió que “hay que ser críticos. Son 
necesarias más obras de regula-
ción, que aporten nuevos recursos. 
Hay que apostar por más presas 
donde sea posible”, insistió. 

 
DESALACIÓN Y REGENERACIÓN 
Así, Real abogó por invertir en nue-
vas fuentes de abastecimiento co-
mo alternativas en la sequía: “No 
podemos vivir solo de aguas regu-
ladas, hay que incorporar agua de-
salada, esto funciona. Lo estamos 
viendo en las provincias de Alme-
ría y de Málaga, en la Axarquía. Y 
por supuesto, también el agua re-
generada, donde estamos hacien-
do un gran esfuerzo inversor”. En 
este punto, hubo consenso en des-
tacar que las desaladoras requie-
ren una inversión tan alta que no 
pueden plantearse como un recur-
so de sustitución, sino como un sis-
tema de abastecimiento comple-
mentario. “No puedes tener la de-

saladora parada porque los embal-
ses tengan mucha agua. Hay que 
utilizar esa desaladora permanen-
temente”, resumió Luque. “Exacto. 
Una desaladora no es para usarla el 
día que me falta agua”, apostilló 
Alcántara, mientras que Gámiz 
apostó por las “desaladoras modu-
lares o portátiles para pequeños 
municipios, con un funcionamien-
to continuo, que no pare”. 

 
INVERSIONES Y OBRAS  
Como cierre del debate, se abordó 
la cuestión de las inversiones en 
materia hidráulica, con la premisa 
común de que son necesarias no 
solo en nuevas instalaciones, sino 
en la conservación y mantenimien-
to de las infraestructuras para lo-
grar la eficiencia. “Andalucía tiene 
un gran handicap que es la depura-
ción”, apuntó Real. “Partiendo de 
ese handicap la Junta tiene una es-
trategia de depuración y por tanto 
en los próximos años tendremos 
un gran avance en regeneración de 
agua en las zonas costeras sobre to-
do. El objetivo es llegar a una rege-
neración de 140 Hm3 al final de la 
legislatura”, aseguró.  

Desde Emasesa, Luque puso en 
valor que las inversiones que la em-
presa municipal está implemen-
tando actualmente “van más en in-
fraestructuras tecnológicas que en 
físicas” para lograr mayor eficien-
cia en las redes. “Nuestro plan de 
inversiones en la Cuenca Medite-
rránea se centra en la ampliación y 
mejora de las plantas desaladoras 
que ya tenemos en servicio”, expli-
có Alcántara. Jiménez detalló to-
das las actuaciones de moderniza-
ción de instalaciones y zonas rega-
bles en los que está inmersa la 
CHG, mientras que Sandoval ex-
plicó que Acuaes “está incorporan-
do los terciarios en las depurado-
ras para el agua regenerada. Tene-
mos ahora firmados con la Junta 
convenios para 13 actuaciones, 
que suponen 270 millones en 
obras en ejecución”, concluyó.

“Creando la línea Sando Agua 

apostamos por aumentar la 

capacidad en investigación  

y avances tecnológicos” 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



La Copa del Rey llenará los hoteles en una Final con 1.600

agentes
Los hoteles de Sevilla registran un lleno técnico para este primer fin de semana de abril con

ocasión de la Final de Copa del Rey de fútbol, el día 6, que se celebrará un año más en el

estadio de la Cartuja y que, en esta edición, enfrentará al Athetic de Bilbao y al RCD

Mallorca. Son unos cien mil aficionados los que se esperan, muchos de ellos sin entrada, y

para los que se han habilitado además dos zonas Fan Zone cerca del estadio.

efe  •  original

Los hoteles de Sevilla registran un lleno técnico para este primer fin de semana de abril con

ocasión de la Final de Copa del Rey de fútbol, el día 6, que se celebrará un año más en el

estadio de la Cartuja y que, en esta edición, enfrentará al Athetic de Bilbao y al RCD Mallorca.

Son unos cien mil aficionados los que se esperan, muchos de ellos sin entrada, y para los

que se han habilitado además dos zonas Fan Zone cerca del estadio.

"En estos momentos tenemos una ocupación muy alta, como era de esperar y, probablemente,

lleguemos a lo que yo siempre llamo lleno técnico. Hay habitaciones, hay camas, pero no hay

problema para alguien que quiere encontrarlas. Eso sí, ya van siendo más escasas", aseguran

fuentes de la Asociación de Hoteles de Sevilla (AHS).

Al igual que en 2023, la final tiene lugar en primavera, que es temporada alta en la ciudad,

pero se da la circunstancia, además, que este año se disputará entre la Semana Santa y la

Feria, con lo que, ya de por sí, ese fin de semana la ocupación es plena, añaden las mismas

fuentes. En cuanto al precio, "hay que tener en cuenta que los hoteles funcionan más o menos

como los aviones, con lo que suben y bajan en función de la oferta y la demanda, hasta el

punto de que se puede dar la paradoja de que una persona haya pagado el doble por la

misma habitación", por lo que recomiendan reservar con anticipación y recurrir a las

promociones de precios que hagan los establecimientos.

Mientras, el aeropuerto de Sevilla atenderá más de un centenar de vuelos chárter entre este

viernes y el domingo 7 de abril -54 llegadas y 52 salidas-, con motivo de la final de la Copa

del Rey. Esta operativa extra se integra en su programación habitual, que canaliza una media

diaria de 180 vuelos comerciales. Por este motivo, se ha diseñado un dispositivo especial que

garantice tanto el tránsito fluido de los pasajeros, como la agilidad en el desarrollo de las

operaciones aeronáuticas, según informa AENA.

Seguridad y fun zone habilitadas

Para atender el evento, más de 1.600 agentes de la Policía Nacional y de la Guardia Civil

formarán parte del dispositivo de seguridad diseñado por la Subdelegación del Gobierno en

Sevilla, en coordinación con el Ayuntamiento, para velar por la seguridad antes, durante y

después del partido entre el Athletic Club y Mallorca, cuyos aficionados, unos 100.000,

contarán con dos Fan Zone en las inmediaciones del estadio.

Según el subdelegado del Gobierno en Sevilla, Francisco Toscano, el dispositivo de seguridad

" se suma a experiencias anteriores de eventos multitudinarios que ha acogido Sevilla y que

han resultado un éxito gracias a la respuesta ejemplar, de máxima coordinación y colaboración

de los operativos de las fuerzas y cuerpos de seguridad del Estado", por lo que ha confiado

en que, "una vez más, Sevilla sea ejemplo de buen hacer en esta quinta final consecutiva que

acoge la ciudad", indica en una nota de prensa.

Desde este viernes, 132 agentes de la Guardia Civil de distintas especialidades del Cuerpo y

1.511 funcionarios de la Policía Nacional permanecerán en alerta "de forma escalonada" hasta

el domingo a las 14,00 horas, con el apoyo de cerca de 700 auxiliares de seguridad privada.

En torno a 100.000 aficionados se espera que acudan a la cita deportiva en el estadio, que

abrirá sus puertas tres horas antes del partido para que hacer más fluida la entrada y

colocación de los aficionados con entrada, que alcanzan las 51.627, de las que 21.000 han
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sido adquiridas por los seguidores del Athetic y 15.000 del Mallorca.

Desde ambos clubes se ha informado de la llegada unos 250 autobuses -200 del Athletic y 50

del Mallorca- y de 2.700 vehículos, en su mayoría vascos (2.000, de los que 400 serán

caravanas). Para atender estos desplazamientos, la Dirección General de Tráfico (DGT)

contará con un dispositivo de medidas especiales dentro y fuera de la ciudad.

Toscano ha hecho un llamamiento tanto a los aficionados de ambos equipos como a los

sevillanos "para demostrar que el deporte es un lugar de encuentro, de respeto y de disfrute",

motivo por el que ambas aficiones contarán con Fan Zone en los aledaños del estadio de la

Cartuja.

En el caso de del Athletic, sus seguidores dispondrán del Solar de las Banderas, próximo al

Centro Comercial Torre Sevilla y con un aforo para 40.000 seguidores, que abrirá sus puertas

a las 10,00 horas del sábado y cerrará a las 2,00 horas tras el partido. Por su parte, los

bermelloneses podrán disfrutar del encuentro desde el Parque del Alamillo, que abrirá a las

10,00 horas del sábado y cerrará a las 20,30 horas de ese mismo día.
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Ana S. Ameneiro   

Las obras de la línea 3 del Metro 
comenzaron hace poco más de 
un año en El Higuerón con el ra-
mal técnico de la futuras coche-
ras y llegarán el lunes 8 de abril 
a la barriada de Pino Montano, 
donde se pondrá la primera pie-
dra. Así lo anunció ayer el presi-
dente andaluz, Juanma More-
no, durante la celebración del 
Foro Joly. 

Comienza pues la ejecución del 
llamado subtramo 1 del tramo 
Norte, que incluye la construcción 
de tres estaciones: Pino Montano 
Norte (en superficie), Pino Mon-
tano (subterránea) y Los Mares 
(subterránea), y supone concluir 
también la otra mitad que resta 
del ramal técnico. Los trabajos se 
adjudicaron a la UTE integrada 
por OHL y Guamar y el presupues-
to total asciende a 100 millones de 
euros al sumar también el contra-
to de dirección de obras. El plazo 
de ejecución es de 41 meses.  

El presidente andaluz anunció 
la fecha de inicio de las obras du-
rante su intervención en una nue-
va edición del Foro organizado 
por el Grupo Joly, que se celebró 
en el Hotel NH Collection Sevilla, 
donde Moreno presentó al vice-
presidente de la Comisión Euro-
pea, Margaritis Schinas, unos 
meses antes de que se celebren las 
elecciones europeas de junio. 

Moreno puso en valor durante 
su intervención el inicio de las 
obras del Metro en “uno de los ba-
rrios más populares y poblados” 
de la capital andaluza. Y aseguró 
que ampliar la red es “más que un 
compromiso” del Gobierno anda-
luz. “Es una necesidad con la que 
el Ejecutivo autonómico va a 
cumplir”, remarcó. 

El presidente de la Junta recor-
dó que, después de 14 años de 
“parálisis” de anteriores ejecuti-
vos, el Gobierno que preside co-
menzó en febrero del año pasado 
las obras del ramal técnico de la 
línea 3 del Metro de Sevilla, que 
está al 70% y avanzan “a buen rit-
mo”. De hecho, la próxima sema-

na se empezarán a colocar las ví-
as del ramal técnico. “Vamos 
cumpliendo rigurosamente los 
plazos”, remachó Moreno. 

OBRAS EN MARCHA  

Y LICITADAS 

El tramo Norte de la línea 3 del 
Metro de Sevilla consta de 7,4 ki-
lómetros entre Pino Montano y 
Prado de San Sebastián, donde 
conectará con la línea 1. La inter-
conexión de las dos líneas comu-
nicará el norte de la ciudad no só-
lo con Prado de San Sebastián, si-
no con Nervión, Los Remedios, 

Montequinto y el Aljarafe. Cuen-
ta con un presupuesto de 1.301 
millones de euros aportados al 
50% por el Gobierno central y 
por la Junta.  Su construcción se 
divide en seis tramos, más el ra-
mal técnico, que se van adjudi-

cando a diferentes empresas. Los 
detalles de los tramos en obras y 
licitados pueden verse en la info-
grafía sobre estas líneas. 

El recorrido del Metro en la 
ciudad es siempre bajo tierra, al 
igual que todas las estaciones, 
salvo Pino Montano Norte. La so-
lución constructiva consistirá, 
como en el Metro de los 80, en un 
falso túnel entre pantallas para 
vía doble, salvo el paso bajo el 
aparcamiento subterráneo Ma-
carena en la calle San Juan de la 
Ribera, donde se adopta una so-
lución mediante túnel en mina. 

Este paso bajo el parking será el 
de mayor profundidad de todo el 
Tramo Norte, con unos 20 metros 
bajo superficie frente a los doce 
metros del trazado anterior. 

Las primeras obras de la línea 
se centraron en el ramal técnico 
(la conexión en superficie con ta-
lleres y cocheras) y arrancaron 
en febrero de 2023 fuera de la zo-
na residencial, en los suelos del 
Higuerón Norte. Con un presu-
puesto de 6,39 millones de euros, 
se adjudicó a la UTE Lantania 
S.A. y DSV Empresa Constructo-
ra y Ferroviaria S.L. con  un pla-
zo de ejecución de 11,5 meses. 
Lleva retraso.   

Aparte del subtramo 1 cuya 
construcción comienza la sema-
na que viene, la Consejería de Fo-
mento de la Junta ha licitado has-
ta el momento los subtramos 2 y 
3 de esta línea en su tramo Norte. 

El subtramo 2, que va de la 
Ronda Urbana Norte al Hospital 
de San Lázaro, se ha licitado con 
una inversión cercana a los 132 
millones de euros. Tendrá vía do-
ble de 1.463 metros de longitud y 
dos estaciones: Los Carteros y 
San Lázaro. El plazo de construc-
ción que consta en la licitación es 
de 36 meses.   

El subtramo 3, desde San Lá-

zaro hasta el Hospital Virgen 
Macarena, se ha licitado por 
208 millones de euros. Discurre 
a lo largo de más de un kilóme-
tro y contempla la construcción 
de la estación Hospital Virgen 
Macarena. El plazo de ejecución 
con el que se ha licitado ascien-
de a 46 meses. Las empresas tie-
nen hasta el 10 de mayo para
presentar sus ofertas. 

La estación Hospital Virgen 
Macarena se construirá a 20 me-
tros de profundidad entre panta-
llas, y en su diseño se ha tenido 
presente su futura función como 
intercambiador, dejándose pre-
parado el nivel correspondiente 
a los andenes de la futura línea 4. 

El trazado del tramo Norte de 
la línea 3 incluye el paso por cua-
tro centros sanitarios: el Hospital 
de San Lázaro, el hospital Uni-
versitario Virgen Macarena, el 
Victoria Eugenia de la Cruz Roja 
y el centro de especialidades de 
María Auxiliadora. 

El recorrido se realizará en 18 
minutos, con parada en 12 esta-
ciones: Pino Montano Norte, Pi-
no Montano, Los Mares, Los Car-
teros, San Lázaro, Hospital Vir-
gen Macarena, Macarena, Capu-
chinos, María Auxiliadora, Puer-
ta Carmona, Jardines de Murillo 
y Prado de San Sebastián. La po-
blación estimada que cubrirá es 
de 120.000 habitantes, con una 
previsión de 13,3 millones de 
usuarios al año.  

La obra del 
Metro llega  
el lunes a 
Pino Montano 
l Juanma Moreno avanza en el 
Foro Joly el inicio de las obras de 
las tres estaciones que servirán a 
uno de los barrios más poblados 

Ampliar la red es  
una necesidad que el 
Ejecutivo autonómico 
va a cumplir”

Juanma Moreno 
Presidente de la Junta 

La obra de la línea 3 
comenzó hace más de 
un año en el Higuerón 
Norte y está al 70%

 

Las razones del 
plazo de ejecución 
de 41 meses

¿Por qué la Junta plantea un 
plazo de licitación de tres años 
y cinco meses para el primer 
subtramo de la línea 3 del Me-
tro que incluye acabar el ra-
mal técnico y construir las es-
taciones Pino Montano Norte, 
Pino Montano y Los Mares? 
Los técnicos de la consejería 
de Fomento explican que este 
dilatado plazo se debe a “los 
servicios afectados y desvíos 
de tráfico de gran calado” que 
atraviesa el Metro en este re-
corrido: el arroyo Tamarguillo 
y la ronda Supernorte (SE-20), 
lo que obliga a construir dos 
de las estructuras más impor-
tantes de este tramo Norte de 
la línea. La ejecución del túnel 
no es con tuneladora, sino con 
la técnica de cut&cover (per-
foración de los muros pantalla 
en una primera fase, poste-
riormente colocar una losa de 
cubrición y restituir el tráfico 
en superficie para ejecutar el 
túnel mediante excavación en 
mina). Además se trata del 
subtramo de mayor longitud 
(2,4 kilómetros) de todo el tra-
mo Norte  e incluye numero-
sos servicios afectados y des-
víos de tráfico de gran calado. 
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SEVILLA 

El presidente de la Junta de Andalu-

cía, Juanma Moreno, anunció ayer que 

el próximo lunes comenzarán en Pino 

Montano las obras del primer subtra-

mo de la línea 3 del metro, adjudica-

das por la Consejería de Fomento a co-

mienzos de febrero a la unión tempo-
ral de empresas (UTE) conformada por 

OHL-Guamar, por unos 96 millones. 

Durante su intervención en un desa-

yuno informativo del Grupo Joly, Juan-

ma Moreno explicó que las obras del ra-

mal técnico del tramo norte, iniciadas 

en febrero de 2023, alcanzan actualmen-

te un grado de ejecución «del 70%». 

El pasado 8 de febrero la Junta anun-

ciaba la adjudicación por 96 millones 

de las obras del primer subtramo de 

esta futura línea, que comprende unos 

2,4 kilómetros, en concreto unos 700 

metros para rematar el ramal técnico 

y 1,7 kilómetros de recorrido por el ba-

rrio de Pino Montano, hasta alcanzar 

la Ronda Urbana Norte. Este lunes se 

colocará «la primera piedra» de dicho 

primer subtramo.  

También está próxima la contrata-

ción de las obras del subtramo dos, en-

tre la Ronda Urbana Norte y el entorno 

de San Lázaro; y ya ha salido a concur-

so del proyecto constructivo del subtra-

mo 3, hasta el hospital Macarena. 

El tranvía de Alcalá 

Al mismo tiempo, en Comisión de Fo-

mento en el Parlamento, la consejera 

del ramo, Rocío Díaz, anunció que an-

tes del mes de julio dará comienzo las 

obras para la culminación del tranvía 

de Alcalá de Guadaíra, donde la Junta 

ha movilizado más de 185 millones de 

euros para que este proyecto «sea por 
fin una realidad». 

Todos los proyectos para comple-

tar la obra del tranvía han sido apro-

bados, según la consejera, que recor-

dó que ya se están ejecutando la fabri-

cación y suministro del material móvil, 

por 32,5 millones, así como el contra-

to del Project Management, por más 

de siete millones.  

También está el contrato para la eje-

cución de talleres y cocheras, con un 

presupuesto de 44 millones, al que se 

presentaron 16 ofertas de empresas. 

Esta semana se ha abierto el sobre 3 

para la valoración de las propuestas. 

Por último, se avanza en la contratación 

de la dirección facultativa, de la coordi-

nación de seguridad y salud y del Con-

trol de Calidad.

Las obras del metro en Pino 

Montano arrancarán este lunes

∑ La última fase para el 
tranvía de Alcalá de 
Guadaíra empezará 
antes del verano

Obras de la línea 3 del metro de Sevilla  // R. DOBLADO
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Este es el avance del Metro de Sevilla desde el inicio de las obras

hace más de un año
Ahora que las obras del Metro van a llegar a la barriada de Pino Montano, es momento de

recordar cómo ha avanzado el Metro desde que se inició su construcción en febrero de 2023.

Las obras de la línea 3 del Metro comenzaron hace poco más de un año en El Higuerón con

el ramal técnico de las futuras cocheras y llegarán el lunes 8 de abril a la barriada de Pino

Montano, donde se pondrá la primera piedra.

original

Obras del ramal técnico del tramo Norte de la línea 3 en el Higuerón. / Consejería de Fomento

Ahora que las obras del Metro van a llegar a la barriada de Pino Montano, es momento de

recordar cómo ha avanzado el Metro desde que se inició su construcción en febrero de 2023.

Las obras de la línea 3 del Metro comenzaron hace poco más de un año  en El Higuerón con

el ramal técnico de las futuras cocheras y llegarán el lunes 8 de abril a la barriada de Pino

Montano, donde se pondrá la primera piedra. Así lo anunció este jueves el presidente andaluz

Juanma Moreno durante la celebración del Foro Joly.

Comienza pues la ejecución del llamado subtramo 1 del tramo Norte, que incluye la

construcción de tres estaciones: Pino Montano Norte (en superficie), Pino Montano

(subterránea) y Los Mares (subterránea), y supone concluir también la otra mitad que resta del

ramal técnico. Los trabajos se adjudicaron a la UTE integrada por OHL y Guamar y el

presupuesto total asciende a 100 millones de euros al incluir también el contrato de dirección

de obras. El plazo de ejecución es de 41 meses.

Obras en marcha y licitadas

El tramo Norte de la línea 3 del Metro de Sevilla consta de 7,4 kilómetros entre Pino Montano

y Prado de San Sebastián, donde conectará con la línea 1. La interconexión de las dos líneas

comunicará el Norte de la ciudad no sólo con Prado de San Sebastián, sino con Nervión, Los

Remedios, Montequinto y el Aljarafe. Cuenta con un presupuesto de 1.301 millones  de euros

aportados al 50% por el Gobierno central y por la Junta. Su construcción se divide en seis

tramos, más el ramal técnico, que se van adjudicando a diferentes empresas.

Los detalles de los tramos en obras y licitados pueden verse en la infografía bajo estas líneas.
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El avance de las obras y licitaciones de la línea 3 del Metro de Sevilla / Departamento de Infografía

El recorrido del Metro en la ciudad es siempre bajo tierra, al igual que todas las estaciones,

salvo Pino Montano Norte. La solución constructiva consistirá, como en el Metro de los 80, en

un falso túnel entre pantallas  para vía doble, salvo el paso bajo el aparcamiento subterráneo

Macarena en la calle San Juan de la Ribera, donde se adopta una solución mediante túnel en

mina. Este paso bajo el parking será el de mayor profundidad de todo el Tramo Norte, con

unos 20 metros bajo superficie frente a los doce metros del trazado anterior.

Las primeras obras de la línea se centraron en el ramal técnico  (la conexión en superficie con

talleres y cocheras) y arrancaron en febrero de 2023 fuera de la zona residencial, en los

suelos del Higuerón Norte. Con un presupuesto de 6,39 millones de euros, se adjudicó a la

UTE Lantania S.A. y DSV Empresa Constructora y Ferroviaria S.L. con un plazo de ejecución

de 11,5 meses. Lleva retraso.

El presidente de la Junta recordó este jueves que, después de catorce años de parálisis de

anteriores ejecutivos, el Gobierno que preside comenzó en febrero del año pasado las obras

del ramal técnico de la línea 3 del Metro de Sevilla, que está al 70%  y avanzan a buen ritmo.

De hecho,  la próxima semana se empezarán a colocar las vías del ramal técnico. Vamos

cumpliendo rigurosamente los plazos, remachó Moreno.

Aparte del subtramo 1 cuya construcción comienza el lunes 8 de abril, la consejería de

Fomento de la Junta ha  licitado hasta el momento los subtramos 2 y 3 de esta línea en su

tramo Norte.

El subtramo 2, que va de la Ronda Urbana Norte al Hospital de San Lázaro, se ha licitado con

una inversión cercana a los 132 millones de euros. Tendrá vía doble de 1.463 metros de

longitud y dos estaciones: Los Carteros y San Lázaro. El plazo de construcción que consta en

la licitación es de 36 meses.

El subtramo 3, desde San Lázaro hasta el Hospital Virgen Macarena, se ha licitado por 208

millones de euros. Discurre a lo largo de más de un kilómetro y contempla la construcción de

la estación Hospital Virgen Macarena. El plazo de ejecución con el que se ha licitado

asciende a 46 meses. Las empresas tienen hasta el 10 de mayo para presentar sus ofertas.

La estación Hospital Virgen Macarena se construirá a 20 metros de profundidad entre

pantallas, y en su diseño se ha tenido presente su futura función como intercambiador,

dejándose preparado el nivel correspondiente a los andenes de la futura línea 4.

El trazado del tramo Norte de la línea 3 incluye el paso por cuatro centros sanitarios: el

Hospital de San Lázaro, el hospital Universitario Virgen Macarena, el Victoria Eugenia de la

Cruz Roja y el centro de especialidades de María Auxiliadora.

El recorrido se realizará en 18 minutos, con parada en doce estaciones: Pino Montano Norte,

Pino Montano, Los Mares, Los Carteros, San Lázaro, Hospital Virgen Macarena, Macarena,

Capuchinos, María Auxiliadora, Puerta Carmona, Jardines de Murillo y Prado de San

Sebastián. La población estimada que cubrirá es de 120.000 habitantes, con una  previsión de

13,3 millones de usuarios al año.

Las razones del plazo de ejecución de 41 meses

¿Por qué la Junta plantea un plazo de licitación de tres años y cinco meses para el primer

subtramo de la línea 3 del Metro que incluye acabar el ramal técnico y construir las estaciones

Pino Montano Norte, Pino Montano y Los Mares?

Los técnicos de la consejería de Fomento explican que este dilatado plazo se debe a los

servicios afectados y desvíos de tráfico de gran calado que atraviesa el Metro en este

recorrido: el arroyo Tamarguillo y la ronda Supernorte (SE-20), lo que obliga a construir dos de

las estructuras más importantes de este tramo Norte de la línea.
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La ejecución del túnel no es con tuneladora, sino con la técnica de cut&cover  (perforación de

los muros pantalla en una primera fase, posteriormente colocar una losa de cubrición y restituir

el tráfico en superficie para ejecutar el túnel mediante excavación en mina). Además se trata

del subtramo de mayor longitud (2,4 kilómetros) de todo el tramo Norte e incluye numerosos

servicios afectados y desvíos de tráfico de gran calado.
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

El gratis total en las entradas de los 

españoles y residentes de la Unión Eu-

ropea a los museos y monumentos pú-

blicos que gestiona la Junta de Anda-

lucía tiene los días contados. La Con-

sejería de Turismo, Cultura y Deporte 

está dando los últimos retoques a la 

norma que eliminará la exención to-

tal de pago vigente actualmente para 

los ciudadanos europeos. Al mismo 

tiempo, establecerá un nuevo régimen 

de reducciones para determinados co-

lectivos, como los menores de 18 años 

y mayores de 65, los titulares de Car-

net Joven, desempleados o personas 

con discapacidad.  

La intención del departamento que 

dirige Arturo Bernal es que la propues-

ta se eleve al Consejo de Gobierno an-

daluz este mismo año para su aproba-

ción y entrada en vigor a lo largo de 

2024. Los ingresos obtenidos con las 

entradas y dotaciones financieras se 

deben consignar en el Presupuesto de 

la Consejería de Turismo, Cultura y 

Deporte para este año para cubrir la 

parte que ha de subvencionarse por la 

Junta de Andalucía. La idea es dedicar 

dichos fondos a mejorar las instala-

ciones, financiar trabajos de restau-
ración y conservación de las coleccio-

nes o adquirir nuevas obras.  

«La finalidad principal y exclusiva 

de reformular el presente precio públi-

co no es otra que incrementar la inver-

sión destinada a las instituciones cul-

turales afectadas», subraya la memo-

ria económica de la propuesta redactada 

por la Dirección General de Museos y 

Conjuntos Culturales de la Consejería, 

que se encuentra en fase de exposición 

pública. Dicho informe, consultado por 

ABC, argumenta que las necesidades 

de inversión de estos equipamientos 

culturales «son numerosas y de ahí que 

se pretendan atender de la manera más 

eficaz y eficiente posible con la recau-

dación que se obtenga del precio públi-

co que va a ser modificado».  

La propuesta fija distintas horqui-

llas de precios públicos para los 34 mu-

seos, conjuntos y enclaves que depen-

den de la Administración autonómi-

ca, con las únicas salvedades de la 

Alhambra y el Generalife de Granada 

y el Centro Andaluz de Arte Contem-

poráneo de Sevilla, cuyas tarifas están 

reguladas mediante otras órdenes. 

Para determinar la cuantía de las en-
tradas, Cultura realiza un estudio com-

parativo de lo que cobran otras insti-

tuciones públicas y privadas de ámbi-

to nacional en las instalaciones que 

gestionan, como el Museo del Prado 

(15 euros) o el Centro de Arte Reina So-

fía (10 euros), en lo que respecta al Es-

tado, o, por ejemplo, el Conjunto Mo-

numental de Mérida (16 euros), admi-

nistrado por un consorcio público. 

Pendiente de Hacienda 

No habrá un precio homogéneo para 

todos los museos. El citado informe 

económico distingue diferentes tra-

mos entre unos y otros dependiendo 

de su ubicación, accesibilidad, si dis-

pone de servicios complementarios 

como un centro de visitantes o una ca-

fetería, o atendiendo a su carácter sin-

gular como Medina Azahara en Cór-

doba o los Dólmenes de Antequera, o 

su inclusión en la lista de Patrimonio 

Mundial. Las tarifas propuestas ron-

dan entre los 8 y 3 euros por visitan-

te, dependiendo del centro, pero di-

chas cuantías no están cerradas, ad-

vierten fuentes de la Consejería de 

Cultura. Los precios definitivos de las 

entradas y baremos se están analizan-

do en estos momentos con la Conse-

jería de Economía, Hacienda y Fondos 

Europeos, que debe emitir un informe 

preceptivo y vinculante favorable, toda 

vez que la revisión de las tarifas afec-

ta a las cuentas autonómicas. 
Al margen de estos detalles, la in-

tención de suprimir la gratuidad total 

para todos los europeos es firme y así 

la avanzó el consejero Arturo Bernal 

cuando asumió la cartera de Cultura. 

Su antecesora en el cargo, Patricia del 

Pozo, ya se había mostrado partidaria 

de cobrar entrada dada la precaria si-

tuación de muchas de estas infraes-

tructuras culturales.  

Tal y como recoge la Ley de Museos, 

los andaluces y el resto de visitantes 

podrán entrar de manera gratuita en 

determinadas fechas señaladas: el Día 

de Andalucía, el Día Internacional de 

los Museos, el Día Internacional del 

Turismo y durante las Jornadas Euro-

peas de Patrimonio. Aparte, cuatro 

días al mes, uno por semana, tampo-

co se pagará entrada. Se propone la 

tarde de los martes desde las 15.00 a 

las 21.00 horas con carácter general. 

Las familias numerosas podrán visi-

tar las colecciones de los museos abo-

nando la mitad del tique. También es-

tán exentos de pago desempleados, 

pensionistas, jubilados, personal do-
cente o guías oficiales de turismo.   

Un servicio deficitario 

La Dirección General de Museos y Con-

juntos Culturales realiza un estudio de 

los costes de funcionamiento de sus 34 

museos y monumentos con carácter 

previo a la actualización de los precios. 

Sumando los gastos corrientes, de per-

sonal e inversiones ejecutados en el ejer-

cicio de 2022, tenerlos abiertos supone 

desembolso de casi 29 millones de eu-

ros (28.944.384 euros) para las arcas au-

tonómicas. Los ingresos que se obten-

drían tras la modificación de los pre-

cios públicos no cubren ni de lejos los 

gastos anuales de este servicio. La re-

caudación se estima en 5.922.281 euros, 

por lo que «el grado de cobertura alcan-

La Junta empezará este 
año a cobrar entrada en 
museos y monumentos

∑ Los españoles y residentes de la UE, 
exentos de pago actualmente, dejarán 
de entrar de manera gratuita 

∑ Cada visitante que acude a uno de los 
34 enclaves culturales le cuesta de 
media 8,6 euros a la Administración

La próxima apertura de una 
mina a cielo abierto de verita 
en Vera (Almería) ha puesto en 
pie a los vecinos y también al 
propio Ayuntamiento. Su 
alcalde, Alfonso García, reitero 
que a pesar de no tratarse de 
un proyecto que dependa de 
autorización municipal 
«siempre vamos a estar del 
lado de nuestros vecinos y 
vamos a defenderlos frente a 
proyectos que puedan poner 
en riesgo sus intereses». El 
Ayuntamiento de Vera emplea-
rá todas las herramientas 
legales para intentar evitar 
que se desarrolle la citada 
actividad minera, al entender 
que puede causar un grave 
perjuicio a los vecinos de la 
zona. Así, el primer paso será 
solicitar con urgencia una 
reunión con la Consejería de 
Sostenibilidad, Medio Ambien-
te y Economía Azul para 
intentar revocar la autoriza-
ción ambiental unificada que 
acaba de ser aprobada, según 
informa Raquel Pérez.

Vera teme que una 
mina al aire libre 
dinamite el turismo

La finalidad es 
recaudar fondos para 
mantener los museos, 
ampliar las colecciones 
y hacer restauraciones 

Turismo aborda con 
Hacienda la cuantía de 
las entradas, que 
variará de unos 
monumentos a otros
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zado por el precio público es solo del

20,46% de los costes incurridos». A

pesar de que el servicio es deficita-

rio, Cultura considera que fijar pre-

cios superiores podría resultar «di-

suasorio para la ciudadanía, siendo

en tal caso accesibles dichos núcleos
culturales sólo para aquella pobla-

ción de mayor poder adquisitivo». 

El informe aporta datos llamati-

vos como el coste por visitante en

cada uno de los museos y monumen-

tos después de dividir el total de los

gastos realizados y el número de per-

sonas que cruzaron la puerta de en-

trada. La media está en 8,61 euros

por visitante. Hay grandes diferen-

cias entre unas y otras instalacio-

nes. El más costoso de mantener,

atendiendo al volumen de visitas

que recibe, es el enclave arqueoló-

gico de Villaricos en Cuevas de Al-

manzora (Almería), que sale a 40,40

euros por visitante, seguido de los

conjuntos de Cástulo y Puente Ta-

blas, en Jaén, donde el coste unita-

rio por asistente es de 30,47 euros.
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

La visita que la ministra de Vivienda y 
Agenda Urbana, Isabel Rodríguez, rea-
lizó este jueves a Sevilla evidenció la 
fractura total entre el Gobierno de Es-
paña y el ejecutivo de José Luis Sanz. 
La relación está a día de hoy totalmen-
te rota y las vías de comunicación en-
tre ambas administraciones no exis-
ten, con el consecuente perjuicio que 
esta batalla política provoca en los in-
tereses de los sevillanos. Ayer el alcal-
de y la ministra estuvieron a la misma 
hora a unos 700 metros de distancia, 
pero ni se encontraron ni tampoco hi-
cieron el intento. El primero estuvo en 
el Ayuntamiento reunido con el vice-
presidente de la Comisión Europea; ella, 
por su parte, visitó la reforma de las cu-
biertas de la iglesia de la Anunciación, 
a la que el Estado aportó el 2% cultural. 
Tan cerca y a la vez tan lejos, en una jor-
nada en la que se sucedieron las acu-
saciones de deslealtad entre ambos. 

Rodríguez tuvo tiempo para verse 
con el rector de la Universidad de Se-
villa en la calle Laraña y hasta para re-
unirse con el presidente de la Diputa-
ción al mediodía. Se encontró también 
con el portavoz municipal del PSOE, 
Antonio Muñoz, y con el delegado del 
Gobierno en Andalucía, Pedro Fernán-
dez. Hasta presumió de dedicar unos 
minutos a hacer turismo y visitar –cu-
riosamente– la Plaza de España, pero 
en su apretada agenda no encontró lu-
gar para verse con el alcalde. Todo en 
el mismo día en el que se habían filtra-
do unos mensajes de su jefa de gabine-
te en los que apostaba por quitarle al 
Ayuntamiento una ayuda anual de 4 
millones para vivienda protegida, con-
cedida entre 2021 y 2023, con los socia-
listas al frente del ejecutivo local, con 
la única justificación del cambio de co-
lor político en Plaza Nueva. 

El alcalde aprovechó el desliz del 
equipo más cercano a la ministra –que 
no fue capaz de negar las acusaciones– 
para insistir en el «desprecio» del Go-
bierno de España. Sanz anunció que su 
intención era «llegar hasta dónde sea 
necesario» para «evitar que lo que dice 
este mensaje se haga realidad», sin des-
cartar acudir a los tribunales. «Es la evi-
dencia más absoluta del sectarismo de 
Pedro Sánchez, que castiga a las ciuda-
des donde no gobierna el PSOE», dijo. 
Unas acusaciones que no quedaron ahí, 

llegando incluso a elevar el tono para 
acusar a los socialistas de «jugar con el 
futuro» de la ciudad y «hacer perder el 
tiempo» a los sevillanos, insistiendo en 
que la actitud confirma que «el de Sán-
chez es el gobierno más antisevillano 
de la historia democrática». 

Una afrenta que el primer edil popu-
lar sumó a la larga lista de agravios del 
ejecutivo central hacia la ciudad desde 
su llegada a la Alcaldía. Recordó Sanz 
su empeño por conseguir una cita con 
el ministro de Transportes, Óscar Puen-
te, que hasta en dos ocasiones ha visi-

tado Sevilla sin encontrar hueco para 
verse con él, y que incluso lo bloqueó 
en la red social ‘X’ (antes Twitter) du-
rante 24 horas. «Vino aquí y pasó olím-
picamente de atenderme», dijo. Tam-
bién tuvo palabras para la ministra de 
Hacienda, María Jesús Montero que, «a 
pesar de ser diputada por Sevilla, poco 
o nada ha hecho hasta ahora por la ciu-
dad». De hecho, insistió en que sigue 
«a la espera de poder contarle nuestra 
propuesta para la Plaza de España o co-
nocer su alternativa». La misma falta 
de respuesta que ha encontrado en el 
ministro Marlaska, del que «no tengo 
noticias de que haya leído mi carta para 
tratar el problema de inseguridad cre-
ciente que tenemos».  

Acusaciones de la ministra 

La ministra tardó en comparecer ante 
los medios. Lo hizo a última hora de la 
mañana, arropada por el fortín socia-
lista sevillano de la Diputación. A pe-
sar de ello, no fue capaz de hallar argu-
mentos sólidos para desmontar los 
mensajes de su jefa de gabinete y apro-
vechó para cargar armas contra el al-
calde de Sevilla, al que acusó de apro-
vechar su visita para «convocar una 
rueda de prensa e insultar al Gobierno 
de España». Intentó revertir el tono sa-
cando pecho de la apuesta del Estado 
por Sevilla, asegurando que «nunca se 
ha invertido tanto como cuando los so-
cialistas hemos gobernado», pero ni 
una referencia a los retrasos en la SE-
40, las infraestructuras ferroviarias pen-
dientes o la conexión entre el aeropuer-
to y Santa Justa, entre otros. 

Rodríguez insistió en la falta de co-
municación con el alcalde, aseguran-
do que «en mis cinco meses como mi-
nistra no he visto ningún interés por 
su parte en políticas de vivienda». De 
hecho, dijo desconocer cuáles eran los 
planes de la ciudad en esta materia. Lo 
hizo obviando el hecho de que hace sólo 
dos semanas su secretario de Estado 
de Vivienda, David Lucas Padrón, par-
ticipó en la inauguración de las jorna-
das sobre vivienda social que había or-
ganizado el Ayuntamiento en el Hogar 
Virgen de los Reyes. Allí coincidió con 
Sanz e incluso presenció la presenta-
ción de las líneas generales de sus pla-
nes de vivienda para los próximos años. 
Una información que, a la vista de las 
declaraciones de la ministra, no tras-
ladó a Madrid su emisario. 

A pesar de sus acusaciones, insistió 
en su mano tendida al Ayuntamiento 
de Sevilla para «colaborar» entre am-
bas administraciones, dejando claro 
que estarían dispuestos a seguir ayu-
dando económicamente en el caso de 
que el alcalde «tenga algo que ofrecer-
nos que encaje en nuestras políticas». 
Unas palabras con las que pretendió 
rebajar la tensión del día, pero que tu-
vieron un recorrido muy breve. Pocos 
minutos después volvió al ataque al 
afirmar que «cuando Feijóo –líder na-
cional de los populares– hablaba el otro 
día de que estábamos ante la clase po-
lítica peor de la historia, seguramente 
se refería a actitudes como la del alcal-
de de Sevilla». Un desplante más para 
una ciudad que lleva décadas esperan-
do las inversiones prometidas.

El desplante de la ministra de 
Vivienda aviva la fractura entre 
Sanz y el Gobierno de España
∑ Isabel Rodríguez visitó 

ayer la ciudad pero no 
se reunió con el alcalde, 
que la llamó «sectaria» 
y «antisevillana»

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, en su atención a medios de ayer  // JUAN FLORES

José Luis Sanz 

«Es evidente que el gobierno 
de Pedro Sánchez castiga  
a las ciudades en las que  
no gobierna el PSOE» 

Isabel Rodríguez 

«En mis cinco meses como 
ministra no he visto ningún 
interés del alcalde de Sevilla 
en política de vivienda»
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A MENOS RAZÓN, 
MÁS RABIA 

E
L mensaje (presuntamente) en-
viado por la jefa de gabinete del 
Ministerio de Vivienda decía: 
“Este jueves llevamos a la mi-

nistra a Sevilla. Entre otras cosas, des-
pacho con el presidente de la Diputa-
ción, alcalde nuestro de La Rinconada. 
Hasta 2023 el Ayuntamiento de Sevilla 
ha tenido una subvención nominativa 
que ha sumado 12 millones de euros 
(creo recordar) para la construcción de 
unas 500 viviendas. Ahora, con el alcal-
de del PP sería preferible no mantener 
esa nominativa ¿Sería posible cambiar 
el destinatario y decirle al presidente 
que cambiamos la nominativa con des-
tino Diputación de Sevilla?”. Ustedes, 
por supuesto, lo conocen. Pero es tan es-
candaloso que conviene no dejar que la 
basura diaria lo entierre. La ministra se 
escurrió manifestando que desconoce 
“las comunicaciones entre los técnicos 
de un ministerio” y que no puede “estar 
detrás de cada correo electrónico”. El al-
calde de Sevilla ha advertido que acudi-
rá a los tribunales si esto se confirmara. 

Lo peor es que no escandaliza. Se ajus-
ta a la lógica del largo momento de de-
clive político y escándalos que vivimos, 
de la absurda guerra de comisiones en-
tre el PSOE y el PP en el Congreso y el Se-

nado, del tono de patio de reformatorio, 
más que de colegio, que tienen las sesio-
nes, el novio de aquella por aquí, la es-
posa de aquel por allá… Sumado a 
cuanto se lleva vivido con los apaños en-
tre el Gobierno y Junts, que han ido tan 
lejos como para dejar conmocionada e 
insensibilizada a la opinión pública. Se 
cambian leyes, se indulta, se amnistía, 
se revive al extinto Puigdemont a cam-
bio de siete votos y se pretende hacer 
creer que es un generoso esfuerzo por la 
convivencia mientras los afectados no se 
recatan en decir que volverán a hacer-
lo… Todo con el horizonte de las próxi-
mas elecciones vascas y catalanas, a las 
que seguirán las europeas, que no harán 
sino llenar más la fosa séptica. 

Así estamos, con una parte de la ciu-
dadanía noqueada tras tantos golpes a 
la verdad, la decencia y la recta políti-
ca. Nada le duele –léase escandaliza o 
sorprende– ya. La que no está noquea-
da ha de asumir una adhesión inque-
brantable que no excluye la rabia de te-
ner que tragarse lo intragable, digerir 
lo indigerible y defender lo indefendi-
ble, cosas que ponen de muy mala le-
che porque se es consciente de la debi-
lidad de los argumentos y posiciones 
que se está obligado a asumir y defen-
der. A menos razón, más rabia.  

La ciudad y los días

CARLOS  
COLÓN

ccolon@grupojoly.com

5

Una parte de la ciudadanía 
está noqueada tras tantos 
golpes a la decencia y otra ha 
de defender lo indefendible 
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El presidente de la Duiputación, Javier Fernández  // EP/MARÍA JOSÉ LÓPEZ

M. DAZA 

SEVILLA 

La Diputación de Sevilla busca el apo-
yo del Ministerio de Vivienda para sa-
car adelante sus planes en esta mate-
ria para los próximos años. Ayer, apro-
vechando la visita de la ministra Isabel 
Rodríguez, el presidente del ente pro-
vincial, Javier Fernández, anunció su 
intención de alcanzar un acuerdo con 
los rectores de las universidades públi-
cas sevillanas para construir nuevas 
residencias para estudiantes con pre-
cios reducidos, permitiendo así que «lo 
económico no sea un freno para desa-
rrollar el talento de los jóvenes». 

Los planes pasan porque la Diputa-
ción ceda algunos suelos para edificar 
estas residencias. Una medida que cuen-
ta con el respaldo del Gobierno de Es-
paña, que colaboraría económicamen-
te con el proyecto. Al respecto, Rodrí-
guez señaló que «la presencia de 
universidades privadas han tensiona-
do el mercado del alquiler» y que «te-
nemos que hacer algo para dar respues-
ta a los jóvenes universitarios para que 
el precio del alquiler no sea un reparo». 

Por otro lado, Fernández insistió en 
su plan de construcción de 5.000 vivien-
das en el Cortijo del Cuarto, «la bolsa 
de suelo más importante de Sevilla». 
Al respecto, recordó que se trata de una 
parcela de 1,5 millones de metros cua-
drados que «queremos que sea el ba-
rrio para los sevillanos que quieran que-
darse a vivir en la capital». Además, 
mostró su voluntad para hacer «un gran 
plan metropolitano de vivienda públi-
ca en los próximos seis u ocho años».

La Diputación cederá 
suelos para residencias 
universitarias ‘baratas’

∑ Fernández busca un 
pacto con los rectores 
para frenar la pérdida 
del «talento joven»
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Fernández y la ministra de Vivienda pactan sumar al Estado a

Cortijo de Cuarto y las residencias universitarias
Según Javier Fernández, la idea es promover "un gran barrio de presente y de futuro para

los jóvenes" sevillanos, con un modelo de "urbanismo sostenible" en lo ambiental, social y

económico. Para ello, según ha destacado, la Diputación ya está abordando el asunto con los

ayuntamientos de la corona metropolitana, tratándose de una iniciativa que necesita la

"incorporación" del Ministerio de Vivienda y además de la Junta de Andalucía.

original

Noticias Andalucía.

El presidente de la Diputación de Sevilla, Javier Fernández, y la ministra de Vivienda y

Agenda Urbana, Isabel Rodríguez, han acordado este jueves colaborar en las tres iniciativas

impulsadas por la institución provincial para la construcción de 5.000 nuevas viviendas en sus

suelos de Cortijo del Cuarto, al menos la mitad de ellas de naturaleza pública; de construcción

de dos residencias de estudiantes en los campus de la Universidad Hispalense y de la Pablo

de Olavide (UPO); y de promover un "gran plan metropolitano de vivienda pública".

Tras el encuentro celebrado entre ambos dirigentes, Javier Fernández ha expuesto cada uno

de estos proyectos planteados a la ministra, para la "incorporación" de su departamento a tales

iniciativas, comenzando por el proyecto de nuevo barrio residencial en los suelos de Cortijo de

Cuarto, pertenecientes a la Diputación y ubicados en los términos municipales de Sevilla

capital y Dos Hermanas, donde la entidad provincial proyecta 5.000 nuevas viviendas, al

menos la mitad de ellas de naturaleza pública.

Según Javier Fernández, la idea es promover "un gran barrio de presente y de futuro para los

jóvenes" sevillanos, con un modelo de "urbanismo sostenible" en lo ambiental, social y

económico.

También ha señalado su proyecto de levantar dos nuevas residencias universitarias en la

capital para jóvenes de los municipios de la provincia de Sevilla, al objeto de apoyar a las

familias de los pueblos con menos recursos para el acceso de sus hijos al sistema

universitario; así como el planteamiento de diseñar "un gran plan metropolitano de vivienda

pública", con unas "1.500 o 2.000" VPO a promover en un plazo de "seis u ocho años".

Para ello, según ha destacado, la Diputación ya está abordando el asunto con los

ayuntamientos de la corona metropolitana, tratándose de una iniciativa que necesita la

"incorporación" del Ministerio de Vivienda y además de la Junta de Andalucía.
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Tras destacar Fernández la "colaboración institucional" entre la Diputación y el Ministerio de

Vivienda, la responsable de dicho departamento estatal ha agradecido el "ofrecimiento" del

presidente y anunciado su "sí a todo" lo planteado por el dirigente sevillano."Vamos a

colaborar", ha asegurado varias veces, explicando su visión favorable a cada uno de estos

proyectos y defendiendo que desde que el socialista Pedro Sánchez gobierna el país, el

Estado ha impulsado la "rehabilitación o nueva construcción de hasta 5.000 viviendas en

Andalucía" mediante diferentes instrumentos, como los planes de vivienda o de rehabilitación.
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A. R. V. SEVILLA  

El que fuera viceconsejero de Salud 
y Consumo hasta el pasado mes de 
diciembre, Miguel Ángel Guzmán, ha 
aplazado su incorporación a la ase-
guradora Asisa tras conocer que la 
Inspección General de Servicios de la 
Junta de Andalucía ha abierto de ofi-
cio un expediente para analizar la po-
sible incompatibilidad de su fichaje. 
En un escueto comunicado emitido 
anoche, al que ha accedido ABC, Guz-

mán defiende que «lo más prudente 
es aplazar la decisión de incorporar-
me a cualquier actividad laboral has-
ta que se emita dicho informe que, 
como no puede ser de otra manera, 
acataré en los términos que se pro-
nuncie».  

Guzmán, que en la pasada legisla-
tura (2019-2022) fue gerente del Ser-
vicio Andaluz de Salud (SAS), asegu-
ra en su nota que está «convencido 
de haber cumplido en todo momen-

to con la ley» y que se ha enterado por 
los medios de comunicación de que 
la Consejería de Justicia, Administra-
ción Local y Función Pública está ela-
borando un informe sobre su caso. La 
ley que regula las incompatibilidades 
de los altos cargos, que data del año 
2005, prohíbe que un antiguo respon-
sable político, en los dos años poste-
riores a su cese, trabaje en una em-
presa sobre la que hubiese tomado 
decisiones.  

La consejera de Salud y Consumo, 
Catalina García, señaló ayer que pre-
vé que se emita «en breve, en esta se-
mana», el informe sobre incompati-
bilidad o no del exviceconsejero Mi-
guel Ángel Guzmán tras conocerse su 
contratación por la aseguradora.

Guzmán aplaza su fichaje por 
Asisa tras la inspección de la Junta

SALUD

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 45

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/04/2024

 España

 23 727 EUR (25,759 USD)

 362,42 cm² (58,1%)

 6568 EUR (7131 USD) 

M. J. P. 

SEVILLA 

La Junta de Andalucía ha licitado dos 

contratos con un presupuesto de 114 

millones de euros para, por un lado, el 

desarrollo de software destinado es-

pecíficamente a seis consejerías anda-

luzas, con 62 millones (con IVA) de in-
versión en cinco años, contemplando 

las posibles prórrogas y ampliaciones, 

y, por otro, para la gestión del puesto 

de trabajo del empleado público, con 

52 millones de inversión en los próxi-

mos cuatro años. 

Los ejes sobre los que se plantea el 

servicio del segundo contrato son mo-

vilidad, seguridad, herramientas ofi-

máticas, herramientas de colabora-

ción, rendimiento del puesto de traba-

jo acorde a las aplicaciones necesarias 

para desempeñar sus funciones y ni-

vel de servicio requerido.  

La fecha límite para la presenta-

ción de ofertas para estos contratos 

de desarrollo de software y gestión 

del puesto del trabajo del empleado 

público es el próximo día 3 de mayo, 

a las 23,59 horas, pudiéndose presen-

tar a través de la Agencia Digital de 

Andalucía o en la calle Gonzalo Jimé-

nez de Quesada 2, de Sevilla.  

Consejerías 
El consejero de la Presidencia, 

Interior, Diálogo Social y Sim-

plificación Administrativa, 

Antonio Sanz, detalló ayer que 

el objeto del primero de los 

contratos es la prestación de 

los servicios de análisis, de-

sarrollo e implantación de sis-

temas de información en va-

rias consejerías de la Junta de Andalu-

cía: Presidencia, Interior, Diálogo Social 
y Simplificación Administrativa; Eco-

nomía, Hacienda y Fondos Europeos; 

Empleo, Empresa y Trabajo Autónomo; 

Universidad, Investigación e Innova-

ción; Turismo, Cultura y Deporte; e In-

dustria, Energía y Minas. 

Sanz destacó que estas licitaciones 

siguen «sumando esfuerzos para lograr 

nuestro objetivo», que es que «Andalu-

cía sea 100% digital en 2030, para lo que 

hemos destinado 1.000 millones hasta 

2027, de los que ya se han ejecutado más 

de 200». «Andalucía está inmersa en 

una transformación digital sin prece-

dentes», ha subrayado. 

El consejero participó ayer en una 

jornada sobre ciberseguridad organi-

zada por el Club Diálogos para la De-

mocracia en la que habló sobre los re-

tos de la transformación digital y de la 

necesidad de que se haga en un contex-

to de confianza y seguridad. «La ciber-

seguridad, la creación de las con-

diciones para que la transfor-

mación digital se desarrolle 

en un entorno confiable, se 

plantea, como una necesi-

dad inaplazable», senten-

ció. 

Asimismo, Sanz puso en 

valor «que Andalucía se ha 

convertido en un referen-

te en ciberseguridad, un estatus que es-

tamos afianzando gracias a la Estrate-
gia de Ciberseguridad» y ha añadido, 

por otro lado, que a «más transforma-

ción digital, a más avance digital, más 

necesidad de seguridad digital».  

Junto a la estrategia, el Gobierno An-

daluz ha impulsado también el Clúster 

de Ciberseguridad, con más de 60 em-

presas y entidades que apuestan por la 

innovación, el talento de los profesio-

nales y la suma de esfuerzos mediante 

la colaboración público-privada. 

El consejero incidió en que el año 

2024 «va a ser el de la consolidación de 

la ciberseguridad en Andalucía», con 

la creación de la Agencia de Cibersegu-

ridad incluida en el borrador del ante-

proyecto de la nueva Ley Andalucía Di-

gital que se publicará en breve. 

Junto a esta nueva agencia, Sanz des-

tacó «el esfuerzo» realizado para dotar 

de herramientas con las que hacer fren-

te a las amenazas de los ciberdelincuen-

tes. Herramientas, como el sistema de 

detección y respuesta en equipos fina-

les (EDR), puesto en marcha reciente-

mente en la Junta, o el nuevo sistema 
de gestión de eventos e información de 

seguridad (SIEM), que ese empezará a 

desplegar en breve y que incrementa-

rá las capacidades de detección y aler-

ta de la administración andaluza. Am-

bos proyectos cuentan con una inver-

sión de más de 30 millones de euros. 

Apuesta de la Junta 
El consejero recalcó que «no podemos 

dar respuestas individuales a proble-

mas que son globales» y ha defendido 

«la apuesta» de la Junta por la colabo-

ración entre administraciones y em-

presas, tanto en el ámbito público como 

privado, con el objetivo de crear una 

cultura adecuada de la ciberseguridad 

que ayude a la ciudadanía y a las em-

presas a protegerse frente a las amena-

zas en el ámbito digital.

Andalucía licita dos contratos de 
digitalización de 114 millones

∑ El primer contrato, de 
62 millones, es para 
desarrollar software en 
varias consejerías

Varias personas trabajan delante de un ordenador  // ABC

El segundo de los 
contratos, de 52 millones 
de euros, es para la gestión 
del puesto de trabajo del 
empleado público

ANTONIO SANZ
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M. B. SEVILLA  

Antes de que el Ayuntamiento de 

Sevilla haya concretado cuándo rea-

lizará exactamente la consulta so-

bre el modelo de Feria, la Asocia-

ción de Titulares de Casetas de la 

Feria de Sevilla, Atica, ha vuelto a 

posicionarse para insistir en su 

apuesta por volver al formato ante-

rior. Es decir, retomar el inicio de la 

Feria el lunes, como se hacía hasta 

que en el año 2017 cuando el exal-

calde, Juan Espadas cambió el mo-

delo tras un referéndum, y que la 

fiesta termine el domingo tras los 

fuegos artificiales. Los titulares de 

las casetas recalcan así su postura 

favorable a volver al anterior mo-

delo, más corto que el actual que su-

pone una semana completa, empe-

zando el sábado y terminando el sá-

bado siguiente a la medianoche.

Los titulares de casetas insisten 

en volver al alumbrado el lunes

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 24

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/04/2024

 España

 14 610 EUR (15,861 USD)

 402,40 cm² (64,5%)

 3002 EUR (3259 USD) 

Juan M. Marqués Perales 

“Pecamos de ingenuidad”. Así 
arrancó Margaritis Schinas la 
parte nuclear de la intervención 
que tuvo ayer en una nueva edi-
ción del Foro Joly. Vicepresiden-
te de la Comisión Europea, grie-
go, este “gaditano nacido de for-
ma accidental en Tesalónica” lo 
explicó de este modo: “Pecamos 
de ingenuidad, pensamos que po-
díamos comprar a precios baratos 
gas y petróleo a nuestros amigos 
rusos, pensamos que podíamos 
comprar a precios baratos masca-
rillas y respiradores a nuestros 
amigos chinos, que podíamos 
comprar microchips a nuestros 
amigos taiwaneses y que tenía-
mos un escudo [de nuestros ami-
gos americanos], pero Europa de-
be poner fin a esta época de inge-
nuidad, de inocencia”. Y a su jui-
cio, a eso es a lo que se dedicará la 
nueva Comisión Europea que sal-
ga de las elecciones del próximo 
9 de junio, a conseguir “una auto-
nomía estratégica”. 

En su diálogo con José Antonio 
Carrizosa, asesor editorial del 
Grupo Joly, Schinas se mostró  
partidario de que la alemana Ur-
sula von der Leyen siga presi-
diendo la Comisión después de 
estas elecciones, un nuevo Ejecu-
tivo donde habrá  “o un comisa-
rio o un vicepresidente” que asu-
ma las competencias de defensa 
y de industria militar porque tan-
to Rusia como lo que adelantan 
las presidenciales norteamerica-
nas es que la Unión debe afrontar 
una nueva época. 

Margarits Schinas es un tipo 
peculiar, trabaja en la Comisión 
Europea desde 1990, ha colabo-
rado en los gabinetes de los co-
misarios españoles Abel Matu-
tes y Marcelino Oreja, fue porta-
voz de la Comisión, ahora es vi-
cepresidente y responsable de 
una comisaría que lleva por 
nombre “promoción de nuestra 
vida europea”, está casado con 
una española de Gijón, habla 
con algo más que corrección 
nuestro idioma y tiene un ami-
go gaditano que le dice que él 
nació en Tesalónica “por acci-
dente”. “No soy un comisario 
que se dedique a los contenedo-
res, a los camiones o a las mer-
cancías, me dedico a las perso-
nas, soy el comisario más antro-
pocéntrico de la Unión”, remar-

có, dando muestras de su hu-
mor mediterráneo. 

El actual Gobierno comunitario 
comenzó su mandato poco des-
pués de dar por finalizada la crisis 
financiera, pero a las puertas de la 
pandemia y de la posterior guerra 
de Ucrania. Y por eso sostiene, co-
mo vaticinó Jean Monnet, uno de 
los padres fundadores de la uni-
dad europea, que Europa se cons-
truirá en crisis y en la medida de 
las respuestas que vaya dando a 
crisis sucesivas. Buen ejemplo de 
ello fue la pandemia, que sirvió 
para derribar el tabú de la deuda 
comunitaria y para que la Unión 
suscribiese créditos por valor de 
800.000 millones de euros con los 
que se están pagando los fondos 
Netx Generation.  

Al Foro Joly llegó en un momen-
to clave de la historia europea, im-
portante porque hay elecciones 
dentro de dos meses, pero sobre 
todo porque la pandemia enseñó 
que hay problemas que sólo se 
pueden abordar a nivel europeo y 
porque la invasión rusia de Ucra-

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA · JUAN CARLOS VÁZQUEZ  

Margaritis Schinas, vicepresidente de la Comisión Europea, ayer en el Foro Joly. 

  

El presidente de la Junta, Juanma Moreno, durante la presentación de Schinas.

“Europa debe poner fin a  
la época de la ingenuidad”
l El dirigente comunitario adelanta que Bruselas tendrá un comisario dedicado a la defensa 
y al rearme militar l Rechaza la intervención militar en Ucrania, pero sí apoya más ayudas
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nia ha demostrado que la Unión 
Europea necesita o un rearme o 
un ensamblaje de sus ejércitos. 
Suecia, Alemania, los países bálti-
cos y, en buena medida, también 
España, por medio de su ministra 
de Defensa, Margarita Robles, 
vienen avisando de que la amena-
za de desestabilización por parte 
de Rusia es real, que los ciudada-
nos deben estar concienciados de 
que la guerra es algo más que his-
toria y que Europa se juega su fu-
turo en el frente ucraniano. 

“RUSIA SERÁ UN  
PAÍS DEMOCRÁTICO” 

Schinas respalda cada uno de es-
tos temores, pero sostiene, como 
casi toda la Unión, que los ejérci-
tos europeos no deben desplegar-
se en territorio ucraniano. “Ucra-
nia sigue luchando porque Euro-
pa sigue pagando –explicó–. Da-
mos 2.000 millones de euros al 
mes a los ucranianos, pero no creo 
que necesitemos una guerra sobre 
el terreno, debemos seguir ayu-
dando a Ucrania incluso solos”. 

Y con ese “solos” se refirió a lo 
que pueda suceder en las eleccio-
nes presidenciales de Estados 
Unidos y a un posible mandato 
de Donald Trump, cuya visión so-
bre la Rusia de Putin y la guerra 
“interminable” de Ucrania deben 
ser leídas como una advertencia 
en la Unión Europea. Schinas 
sostiene que hay que tomarse 
“con calma” las elecciones norte-
americanas, que no “conviene el 
pánico” y que, en última instan-
cia, “Trump no debilitará a la 
OTAN porque Estados Unidos ne-
cesita a la OTAN”. Será por ese 
espíritu optimista que defiende 
que él sostiene que el régimen de 
Putin “no es interminable”. “Ru-
sia será democrática”, proclamó, 
para seguir: “Los que dirigen Ru-
sia son una banda de amiguetes 
de San Petersburgo, los límites 
de aguante de un grupo así no 
son indefinidos”. 

Las próximas elecciones euro-
peas pondrán a prueba la históri-
ca relación entre populares y so-
cialdemócratas, que es la que ha 

sostenido a los gobiernos comu-
nitarios desde su creación. La 
irrupción de partidos ultras, rea-
cios a seguir avanzando en la 
unión, puede hacer tambalear es-
ta alianza histórica. Sin embargo, 
Schinas tiene una visión optimis-
ta, opina que los casos de Portu-
gal, Polonia y Países Bajos de-
muestran que la extrema derecha 
está fuerte, pero no tiene por qué 
ser concluyente. En ninguno de 
ellos entrará en los gobiernos, a 
la vez que cree que Meloni está 
sirviendo para desplazar del to-
do a quien él considera el peor ul-
tra de Italia: Matteo Salvini. 

Europeo y humanista, al fin y 
al cabo, casi sinónimos, finalizó 
así: “Hay elecciones el 9 de ju-
nio, somos 27 democracias, so-
mos campeones del mundo en 
derechos humanos, garantiza-
mos las minorías, el papel de la 
mujer está asegurado, tenemos 
sistemas universales y gratuitos 
de sanidad y no tenemos la pena 
de muerte, todo esto junto sólo 
se encuentra en Europa”.

 

Margaritis Schinas conversa con José Antonio Carrizosa.

 

“Andalucía era conocida en Europa por 
sus problemas, ahora por sus logros”
Margaritis Schinas defendió 
que “Andalucía está atrave-
sando el mejor momento de 
su historia”. “Andalucía era co-
nocida en Europa por sus pro-
blemas, ahora es conocida por 
sus logros”, prosiguió el diri-
gente griego, del partido Nue-
va Democracia, partido her-
mano del PP español. El presi-
dente de la Junta, Juanma 

Presupuesto de 2024 aún de-
pende de las ayudas europeas. 
“Europa es cohesión -indicó 
Moreno-, es solidaridad, es 
unión, algo que se echa en fal-
ta en España. Imaginad si 
Alemania dijera que a partir 
de ahora no quiere contribuir 
al común europeo. Pues eso 
es lo que se escucha hoy en 
España”. 

Moreno, presentó a al vicepresi-
dente de la Comisión Europea 
en el Foro Joly, celebrado en el 
hotel NH Collection de Sevilla, 
con una intervención en la que 
elogió el importante papel que 
la Unión Europea ha jugado en 
Andalucía desde 1986. Según el 
presidente, la Junta ha gestio-
nado 40.000 millones de euros 
desde la adhesión. El 10% del 
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S. A. 

SEVILLA 

El Gobierno andaluz volvió a esceni-
ficar ayer en el Parlamento su inten-
ción de cumplir la Ley de Memoria 
Democrática estatal y mantener el 
desarrollo de la legislación autonó-
mica aprobada en 2017. Frente a otros 
gobiernos autonómicos conformados 
por PP y Vox, la Consejería de Turis-

mo, Cultura y Deporte presumió de 
balance del I Plan de Memoria Demo-
crática 2018-2022 y mantiene en tra-
mitación el II Plan, el primero que ela-
bora el gobierno de Juanma Moreno.  

El consejero Arturo Bernal hizo ba-
lance en el Parlamento al ser requeri-
do por el diputado del PSOE Rafael Re-
cio. Así, señaló que dentro del Plan 
2018-2022 se  ha completado la exhu-
mación de 12 fosas y 2.181 víctimas 
en Ugíjar, Higuera de la Sierra, Berro-
cal, Alcalá del Río, Salteras, Benaca-
zón, Alcalá de Guadaíra, la Puebla de 
Cazalla, Sevilla (Pico Reja), Víznar, 
Alfacar y Osuna —(en estas tres últi-
mas aún no se han finalizado los tra-
bajos—. Además, el análisis de 2.226 

muestras de ADN, entre familiares y 
víctimas, ha concluido con la obten-
ción de las identificaciones de los res-
tos de 25 personas que han podido 
ser entregados a sus familiares. Ade-
más, se han llevado a cabo actuacio-
nes de indagación, localización y de-
limitación en 15 fosas, que abren el 
camino a futuras exhumaciones, con-

El balance andaluz en memoria 
democrática: 12 fosas exhumadas 

∑ La Junta defiende que 
va a cumplir la ley y 
toma distancia de otros 
gobiernos autonómicos

cretamente en San José del Valle, Al-
geciras, Medina Sidonia, Ubrique, El 
Puerto de Santa María, Chipiona, Cór-
doba, Galera, Jaén, Almargen, Arda-
les, Villanueva de la Concepción, Car-
mona, Cañada Rosal y Espartinas. Es-
tas actuaciones han contado con la 
participación económica de la Junta 
de Andalucía pero también con el res-
to de administraciones.  

«Es obligación de esta Administra-
ción el desarrollo de medidas para ga-
rantizar la reparación del daño sufri-
do, por lo que hemos priorizado aque-
llas actuaciones encaminadas a la 
localización, exhumación y posterior 
identificación genética de los restos 
que hemos recuperado», aseguró ayer 
el consejero en el Parlamento, quien 
mostró su compromiso a seguir avan-
zando en el cumplimiento de la Ley: 
Así, anunció que se han programado 
proyectos en Osuna, Dos Hermanas 
y Lora del Río (Sevilla), Víznar, Alfa-
car y Órgiva (Granada), el cemente-
rio de San Eufrasio (Jaén), Medina Si-
donia, El Gastor, Algodonales, Barba-
te y Algeciras (Cádiz) y Almargen, 
Ardales, Campillos y Cañete (Mála-
ga). Del mismo modo y dentro de este 
plan de memoria democrática, se con-
tinúan las exhumaciones en las fosas 
de La Salud y San Rafael de Córdoba. 

«Trabajamos para dar continuidad 
a las exhumaciones, pero creemos 
que hay que centrar los esfuerzos en 
las identificaciones. Desgraciadamen-
te, son cada vez menos los familiares 
directos de los represaliados que aún 
siguen con vida y es, por ello, que cada 
vez se hace más difícil contrastar de 
forma fiable las muestras de ADN», 
subrayó el consejero de Turismo, Cul-
tura y Deporte. 

La intervención del consejero en 
el Parlamento se produjo a requeri-
miento del PSOE que presentó una 
pregunta oral en la Comisión de Tu-
rismo, Cultura y Deporte para reque-
rir que se presentara el balance del I 
Plan de Memoria Democrática, tal y 
como establece el documento. «No 
tienen un balance como es precepti-
vo y como establece la ley de memo-
ria democrática en Andalucía. El plan 
es ni impulsar ni derogar. Es ir dejan-
do la ley sin contenido o sin presu-
puesto», apuntó Rafael Recio. 

Excavaciones en una fosa del cementerio de la Salud, en Córdoba  // VALERIO MERINO

Balance del II Plan 

La Junta ha participado en 
la localización de 2.181 
víctimas y en el análisis de 
2.226 muestras de ADN de 
familiares y represaliados
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M. L. · Agencias 

Siguen dando que hablar las de-
rivadas del caso que instruye un 
juzgado madrileño por si la em-
presa que hizo las obras del esta-
dio de La Cartuja fue vehículo de 
posibles mordidas del anterior 
presidente de la Real Federación 
Española de Fútbol (RFEF), Luis 
Rubiales y sus asociados. Gru-
consa, la empresa constructora 
señalada por los contratos entre 
la RFEF y la sociedad que gestio-
na el estadio sevillano anunció 
ayer la apertura de una auditoría 
interna con objeto de “compro-
bar los pormenores” de las obras 
y los detalles de los contratos. 

La empresa Gruconsa informó 
en un comunicado remitido a los 
medios de comunicación de que 
la relación que tiene con el her-
mano del antiguo directivo de la 
RFEF Ángel González Segura, 
detenido por la Guardia Civil, se 
remonta a 2019. La empresa ex-
plica que aquel año contrató sus 
servicios por los “amplios conoci-
mientos” que tenía en materia de 
instalaciones deportivas. 

Gruconsa defendió en el comu-
nicado en relación a las obras 
realizadas en el estadio sevillano 
que está siendo objeto de investi-
gación que “ha ejecutado y entre-
gado los encargos de rehabilita-
ción en tiempo y forma a la Real 
Federación Española de Fútbol” 

y añade “que en todo momento 
ha confiado en la gestión interna 
de la entidad respecto a sus pro-
cedimientos de contratación y en 
los controles de auditoría interna 
de los que disponen”. 

La empresa sostiene que cola-
bora con la jueza de Majadahon-
da (Madrid) que investiga la cau-
sa “desde el primer momento” y 
asegura que ha facilitado en el 
juzgado “toda la documentación 
requerida”. Gruconsa desmiente 

también que participe “en socie-
dades, construya o haya realiza-
do obras en la República Domini-
cana ni en ningún otro país”. 

La juez de Instrucción número 
4 de Majadahonda investiga las 
implicaciones de Gruconsa por 
presuntos pellizcos cobrados, en-
tre otros, por el anterior presi-
dente de la RFEF, Luis Rubiales. 
La juez Delia Rodrigo Díaz auto-
rizó varios registros, entre éstos 
los del Estadio de La Cartuja y el 
domicilio granadino de Rubiales. 
Gruconsa fue contratada por la 
sociedad del estadio, después de 
recibir una subvención de la Jun-
ta de Andalucía. 

El Consejo de Gobierno anda-
luz aprobó una subvención de 
4,9 millones de euros a la socie-
dad del estadio, que cuenta con 
la participación de la Junta en un 
40%, y firmó un convenio de ase-
soramiento técnico con la RFEF 
para adecuar la instalación. Una 
de las empresas beneficiarias fue 
en efecto Gruconsa. Su directivo 
en Sevilla era Ángel González Se-
gura, hermano de Pedro Gonzá-
lez Segura, que ha sido director 
jurídico de la RFEF hasta que am-
bos fueron detenidos por la Guar-
dia Civil semanas atrás. 

El Consejo de Gobierno conce-
dió una subvención a la sociedad 
del estadio de La Cartuja. El Con-
sejo fue extraordinario y se con-
vocó con ese único punto. La 
aprobación la llevó el entonces 
consejero de Educación y Depor-
tes, Javier Imbroda, y el dinero se 
obtuvo de una partida destinada 
a las ayudas sociales de las guar-
derías y contó con el informe de 
la Intervención General.

La empresa que hizo  
las obras en La Cartuja 
anuncia una auditoría
l Gruconsa sostiene que está colaborando 

con la juez de instrucción de Majadahonda 

que investiga los contratos del caso Rubiales

EFE 

Una aficionada hace una foto del exterior del estadio de La Cartuja.

 

Las obras en el 
estadio son el 2,7% 
de su facturación

Gruconsa, la empresa que lle-
vó a cabo las obras en el esta-
dio de La Cartuja y que está 
siendo actualmente investiga-
da por la Justicia, declaró en 
un comunicado que, en efecto, 
“realizó obras de rehabilita-
ción de instalaciones a instan-
cias de la RFEF entre 2019 y 
2023 por más de 3 millones, 
correspondiendo la mayor 
parte a la reforma del Estadio 
de La Cartuja, en Sevilla”. De-
fiende Gruconsa que las obras 
contratadas con la RFEF su-
ponen un “2,7%” de su factu-
ración, negando que los bene-
ficios se hayan disparado “al 
calor de esos contratos”.
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R. A.  

El PSOE e Izquierda Unida (IU) 
reclamaron “explicaciones” al 
presidente de la Junta, Juanma 
Moreno, por los contratos que la 
administración andaluza firmó 
con la Real Federación Española 
de Fútbol (RFEF) en la etapa de 
Luis Rubiales como presidente 
para la celebración de finales de 
la Copa del Rey y partidos de la 
Selección española en el Estadio 
de La Cartuja de Sevilla.  

Desde la Junta, el consejero de 
la Presidencia, Antonio Sanz, res-

pondió a estas declaraciones in-
sistiendo en que la Junta “no tie-
ne nada que ocultar” en relación 
con los contratos que firmó con la 
RFEF en la etapa de Rubiales. 

El portavoz adjunto del PSOE-
A, Josele Aguilar, subrayó que “la 
Junta firmó con la RFEF cuatro 
contratos para el patrocinio de 
las cuatro últimas Copas del Rey 
por un importe total de más de 13 
millones de euros”. “Es decir, ca-
da final recibía un patrocinio de 
más de 3.250.000 euros”, puso 
de relieve el también parlamen-
tario socialista, quien llamó la 
atención acerca de que, en cam-
bio, la final de Copa de este año, 
que se disputará el sábado, y que 
llega cuando ya no está Rubiales 
en la presidencia de la RFEF, “só-
lo recibe un patrocinio de 
726.000 euros”. 

Por su parte, el coordinador 
general de IU Andalucía y dipu-
tado de Sumar por Málaga, Toni 
Valero, difundió otras declara-
ciones en las que destacó que, 
“en la misma semana en la que se 
ha conocido que quien fuera vi-
ceconsejero de Salud del Gobier-
no de Moreno –Miguel Ángel 
Guzmán– ha sido fichado por 
Asisa después de haberle reparti-
do contratos por valor de 44 mi-
llones, en un claro caso de puer-
tas giratorias y presunta corrup-
ción, también hemos sabido que 
la Guardia Civil investiga a Ru-
biales por el cobro de 530.000 
euros en comisiones por las obras 
del Estadio de La Cartuja”. 

Valero criticó que el Gobierno 
andaluz de Moreno “derivó cinco 
millones de euros de ayudas a 
guarderías a este pelotazo de Ru-

biales por el que está siendo in-
vestigado” el ex presidente de la 
RFEF, y ha sostenido que “la pre-
tendida imagen de buena ges-
tión” del Ejecutivo del PP-A “ha-
ce aguas”. “Moreno tiene que dar 
muchas explicaciones, porque ha 
quedado en evidencia que su mo-
delo de colaboración público-pri-
vada es terreno fértil para la co-
rrupción, y porque sus priorida-
des no están en salvaguardar los 
intereses generales”, ha conclui-
do aseverando el dirigente de IU. 

En un acto celebrado en Mála-
ga, el consejero de Presidencia, 
Antonio Sanz, aseguró que el 
Gobierno andaluz “actúa con 
transparencia” y que ha ofreci-
do “toda la información” que le 
han solicitado los cuerpos de se-
guridad y el Juzgado que inves-
tigan el caso.

La oposición exige explicaciones a Juanma Moreno 
La Junta insiste en que “no 

tiene nada que ocultar” y 

que la web de transparencia 

ofrece toda la información

EP 

El portavoz del PSOE Josele Aguilar, 
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Redacción SEVILLA 

La compañía sevillana H2B2, espe-
cializada en la fabricación de hi-
drolizadores para generar hidró-
geno verde, deja en suspenso su 
anunciada salida a Bolsa en el Nas-
daq, el índice tecnológico de la 
Nueva York, una vez que ha expli-
rado el acuerdo para fusionarse 
con la  la sociedad de adquisición 

de propósitos especiales (SPAC, 
por sus siglas en inglés)  RMG 
Acqusition Corp. III. 

Ambas compañías decidieron 
no ejecutar la fusión  “debido a las 
circunstancias actuales del merca-
do”, después de que haya habido 
discrepancias sobre la valoración 
de la startup impulsada por Felipe 
Benjumea, ex presidente de Aben-
goa, y otros ex trabajadores de la 

multinacional ya liquidada. 
 H2B2 indicó en un comunicado 

que, tras dar por finalizada esta 
operación espera relanzar un pro-
ceso separado de salida a Bolsa 
“cuando determine que las condi-
ciones del mercado han mejora-
do”. Además, subrayó que los pla-
nes de crecimiento de la compañía 
“continúan según lo establecido en 
su plan estratégico”.

H2B2 paraliza su salida al Nasdaq al  
no formalizar la fusión con una SPAC
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R. A. SEVILLA 

Ni a favor, ni en contra. La Conse-
jería de Salud comunicó ayer al 
Ministerio de Sanidad su absten-
ción de cara a la adhesión al nuevo 
Plan Antitabaco, tras el plazo de 
24 horas dado ayer por el Gobier-
no de la nación para obtener res-
puestas favorables o en contra. Se-

gún un comunicado difundido por 
la Consejería andaluza, “la comu-
nidad autónoma de Andalucía no 
emite voto en ningún sentido”, 
con lo que se abstiene en dicha vo-
tación. Y, además, emite un ruego 
tanto al director general de Salud 
Pública del Ministerio de Sanidad, 
en su calidad de coordinador de la 
CSP, y a su Secretaría, “para que se 

revisen y respeten los aspectos 
procedimentales pertinentes y el 
documento sea consensuado por 
la Comisión de Salud Pública en la 
próxima reunión ordinaria”. 

El Ministerio de Sanidad empla-
zó ayer a todas las comunidades a 
responder este jueves si se suma-
ban al Plan totalmente o en qué as-
pectos no. En su respuesta, la Jun-

ta de Andalucía ha resaltado la 
“importancia” y “necesidad” de la 
existencia de un Plan Integral de 
Prevención y Control del Taba-
quismo, el llamado PIT, dado que 
en la comunidad es la primera 
causa identificada de mortalidad 
y morbilidad evitables y fumar 
ocasiona, al menos, unos 10 años 
de vida perdidos y hasta un 21% 

de todas las muertes, siendo la 
causa principal de muerte por cán-
cer, enfermedad cardiovascular y 
pulmonar. Sin embargo, conside-
ra que su implantación debe ha-
cerse “teniendo en cuenta la labor 
de los técnicos de las Consejerías y 
no saltándose los Reglamentos 
aprobados” que, según recalca en 
su escrito la Consejería de Salud, 
giran en torno a “acuerdos que se 
adopten y aprueben por amplio 
consenso, y en cualquier caso, re-
querirán tres cuartas partes de los 
asistentes”. Criterios argumenta-
dos por la Junta, entre otros, para 
justificar esta abstención. 

Andalucía no se posiciona sobre el nuevo 
Plan Antitabaco y reclama el consenso 
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R. Deportes SEVILLA 

La quinta edición del Open 
Chess, celebrada en el Colegio 
Tabladilla ayer jueves 4 de abril, 
ha batido su récord de participa-
ción al congregar a un total de 
754 alumnos de colegios de la 
provincia de Sevilla de entre 3o 
y 6o de Primaria, 716 de ellos ju-
gadores. Este hito lo convierte 
en la competición ajedrecista es-
colar con mayor número de par-
ticipantes a nivel nacional. 

Open Chess es una competi-
ción anual organizada por los 
Colegios Bilingües Entreolivos 
y Tabladilla, con la colabora-
ción de la Escuela Sevillana de 
Ajedrez y el club Alekhine, cu-
yo objetivo es promover la 
práctica de este deporte en las 
aulas sevillanas. 

“Open Chess Entreolivos-Ta-
bladilla surgió con el objetivo de 
difundir los beneficios del aje-
drez como herramienta educati-
va, tal y como venimos compro-
bando en nuestro colegio con el 
proyecto Matemáticas Diverti-
das, por lo que es una satisfac-
ción enorme comprobar que ca-
da año son más los colegios que 
presentan jugadores y que han 

comenzado a impartir ajedrez a 
sus alumnos”, subrayó el subdi-
rector del Colegio Tabladilla Al-
fredo Ogalla. 

La competición fue inaugura-
da por el alcalde de Sevilla, José 

Luis Sanz, quien animó a los es-
colares a no dejar de jugar nun-
ca al ajedrez, dando comienzo a 
una jornada llena de estrategia, 
concentración y compañerismo. 
El evento contó también con la 

presencia de la concejal de Edu-
cación, Blanca Gastalbert, de-
mostrando el apoyo institucio-
nal hacia la promoción del aje-
drez en el ámbito educativo. 

En total se han inscrito al V 

Open Chess Tabladilla-Entreoli-
vos 38 colegios públicos, priva-
dos y concertados que han su-
mado cerca de 1.500 jaques ma-
tes o partidas a lo lardo de toda 
la jornada. 

La competición por el siste-
ma suizo ha garantizado que 
todos los equipos disputen to-
das las rondas, sin eliminación 
aunque se perdiera alguna par-
tida. Además, todos los partici-
pantes han recibido medallas y 
premios Open Chess en el acto 
de clausura. 

PROYECTO MATEMÁTICAS 
DIVERTIDAS 

“Ajedrez en las Aulas” del pro-
yecto de Matemáticas Divertidas 
forma parte del programa de in-
novaciones que se llevan a cabo 
en los colegios de Fomento de 
Centros de Enseñanzas desde 
Educación Infantil y permite 
trabajar con los alumnos desde 
la etapa de infantil el desarrollo 
del razonamiento lógico-mate-
mático, la visión espacial, el 
pensamiento estratégico, la pa-
ciencia y la memoria, teniendo 
siempre presente que los alum-
nos aprendan, se diviertan y dis-
fruten a través del ajedrez. 

Con esta quinta edición, Open 
Chess ha conseguido consoli-
darse como un encuentro esco-
lar imprescindible en el calenda-
rio educativo y deportivo de Se-
villa, contribuyendo al fomento 
del ajedrez como una práctica 
enriquecedora y accesible para 
todos los escolares.

716 escolares hacen jaque mate en el 
V Open Chess Tabladilla-Entreolivos

M. G. 

Una imagen de los tableros de todos los escolares presentes.
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Alfredo Valenzuela / Efe 

Dos nuevos documentos hallados 
en Sanlúcar la Mayor  sitúan a Mi-
guel de Cervantes en las localida-
des sevillanas de Huévar y Casti-
lleja del Campo los días 2 y 3 de 
agosto de 1593, con lo que el au-
tor del Quijote pasó la práctica to-
talidad de ese año recaudando 
impuestos entre las provincias de 
Sevilla y Huelva. 

El historiador Bartolomé Mi-
randa Díaz, experto documenta-
lista vinculado a la Universidad de 
Sevilla y profesor y mentor cultu-
ral del programa CASA-Sevilla de 
la Universidad estadounidense de 
Cornell, encontró estos documen-
tos y explicó que se trata de los ori-
ginales de cartas de poderes otor-
gados por ayuntamientos. 

Al menos desde el 7 de julio de 
1593, cuando recibió el encargo 
de recaudar impuestos para las 
galeras de la carrera de Indias y de 
la Armada, hasta el 26 de noviem-
bre que estuvo en Niebla (Huel-
va), está documentada la presen-
cia de Cervantes en localidades 
sevillanas, principalmente de la 
comarca del Aljarafe, y en la co-
marca del Condado de Huelva. 

Miranda Díaz destacó la activi-
dad de Cervantes, quien si el 2 de 
agosto estuvo en Huévar, al día si-
guiente ya estaba trabajando en 
Castilleja del Campo, localidades 
que solo distan diez kilómetros 
pero que en la época había que re-
correr a lomos de mula o en carre-
ta, en el mejor de los casos. 

El historiador también puso en 
valor que la suma de hallazgos do-
cumentales efectuada durante los 
últimos años –la mayor parte a 
cargo del investigador José Cabe-
llo Núñez, quien halló hasta tres 

firmas autógrafas del autor del 
Quijote– permiten saber que Cer-
vantes efectuó varias visitas a al-
gunos de estos municipios. 

LA BONHOMÍA  
DE CERVANTES 

“A varios pueblos iba y venía por-
que era una época de crisis y los 
pósitos estaban medio vacíos”, 
con lo que el recaudador, en oca-
siones, no cubría los objetivos de 
abastecimiento previstos, además 
de que, añadió Miranda Díaz, Cer-

vantes, aunque tenía potestad pa-
ra recaudar él mismo directamen-
te, prefería dejar esa actuación en 
manos de los concejos, de ahí el 
rastro documental en el que apa-
rece su nombre. 

En ese modo de actuar quiso ver 
el investigador un rasgo de 
bonhomía de Cervantes, encarga-
do como comisario general de 
abastos, al servicio del proveedor 
general Miguel de Oviedo, para 
sacar todo el trigo y cebada que 
pudiese hallar en los pueblos loca-

lizados en un radio de doce leguas 
en torno a la ciudad de Sevilla. 

Los documentos localizados 
por Miranda Díaz en el archivo de 
protocolos notariales de Sanlúcar 
la Mayor son dos cartas de obliga-
ción otorgadas por los respectivos 
concejos de Castilleja del Campo 
y Huévar a favor del comisario Mi-
guel de Cervantes, comprome-
tiéndose a la entrega de 26 y 40 fa-
negas de trigo para la provisión de 
las galeras del rey. 

En aquellos años (1587-1594) 
la misión de Cervantes consistía 
en la recaudación de grandes 
partidas de trigo, aceite, cebada, 
garbanzos, habas y otros basti-
mentos necesarios para la ali-
mentación de la tripulación de 
las galeras de la Armada Imperial 
y de los galeones de la Armada 
Real de la Guarda de las Flotas de 
la Carrera de Indias. 

El nuevo hallazgo documental 
se ha producido en el contexto de 
una investigación mayor sobre la 
historia de Castilleja del Campo 
que el profesor Miranda Díaz co-
ordina junto con el archivero mu-
nicipal de Brenes Miguel Ángel 

Rodríguez Luque, en un proyecto 
sufragado por el ayuntamiento de 
la localidad y la Diputación de Se-
villa cuyas conclusiones se publi-
carán antes de fin de año. 

UNA TREINTENA  
DE DOCUMENTOS 
CERVANTINOS 
La actividad recaudatoria de Cer-
vantes en Andalucía fue amplia-
mente documentada por José Ca-
bello Núñez, archivero municipal 
de La Puebla de Cazalla y quien 
dio a conocer en los últimos años 
más de una treintena de docu-
mentos cervantinos. 

Tanto Cabello Núñez como Mi-
randa Díaz son integrantes de la 
Asociación Sevillana de Cronis-
tas e Investigadores Locales, que 
este año celebra su veinte aniver-
sario, dedicada a la investigación 
histórica. 

El año pasado Cabello Núñez 
encontró dos documentos histó-
ricos que situaban a un Cervan-

tes de 47 años, al servicio del rey 
Felipe II, en la localidad sevilla-
na de Aználcazar en julio y en 
octubre de 1593. 

Otros documentos hallados por 
Cabello Núñez con anterioridad 
–algunos publicados por el Conse-
jo Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC) en 2016– rela-
cionan a Cervantes en 1592 con 
Porcuna (Jaén) y en 1593 con las 
villas sevillanas de Utrera, Carmo-
na, Marchena, Arahal, Paradas, 
La Puebla de Cazalla, Morón de la 
Frontera y Osuna y la gaditana de 
Villamartín. 

El investigador logró certificar 
por primera vez la presencia de 
Cervantes en Osuna, cosa que no 
lograron por más que lo intuyeran 
ilustres cervantistas como Rodrí-
guez Marín. 

Uno de los documentos halla-
dos por el investigador que lleva la 
firma del autor del Quijote lo rela-
ciona con una rica comerciante 
sevillana Magdalena Enríquez, 
quien no figura en las biografías y 
a la que llegó a facultar para que 
cobrara en su nombre su salario 
como comisario de abastos.

Nuevos documentos sitúan a 
Cervantes en Sevilla casi todo 1593

JOSÉ MANUEL VIDAL / EFE 

Uno de los documentos hallados por el investigador Bartolomé Miranda Díaz. 

l Los archivos  
han sido hallados  
por el profesor de la 
Hispalense Bartolomé 
Miranda Díaz

El autor del ‘Quijote’ 
estuvo en localidades 
como Huévar o 
Castilleja del Campo

JOSÉ MANUEL VIDAL / EFE 

El historiador Bartolomé Miranda Díaz. 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



Las obras para la nueva sede de la FAMP en Sevilla comenzarán

"antes de finalizar el año"
El presidente de la Federación Andaluza de Municipios y Provincias (FAMP) y alcalde de

Córdoba, José María Bellido, ha avanzado que espera que las obras para la construcción de

la nueva sede de la FAMP, en el sevillano barrio de San Bernardo, puedan comenzar "antes

de finalizar el año". Así lo ha indicado Bellido en Villacarrillo (Jaén) donde se ha reunido la

Comisión Ejecutiva de la FAMP para hacer balance e informar sobre el trabajo realizado por

la Federación durante el último trimestre con otras instituciones públicas y privadas.

original

Noticias Andalucía.

El presidente de la Federación Andaluza de Municipios y Provincias (FAMP) y alcalde de
Córdoba, José María Bellido, ha avanzado que espera que las obras para la construcción de
la nueva sede de la FAMP, en el sevillano barrio de San Bernardo, puedan comenzar "antes
de finalizar el año".

Así lo ha indicado Bellido en Villacarrillo (Jaén) donde se ha reunido la Comisión Ejecutiva de
la FAMP para hacer balance e informar sobre el trabajo realizado por la Federación durante el
último trimestre con otras instituciones públicas y privadas.

Precisamente, en la presentación del informe de gestión, Bellido se ha referido al proyecto de
la nueva sede de la FAMP, Casa Paterri, que como novedad contará con un espacio de
trabajo para que aquellos alcaldes que realicen visitas institucionales a Sevilla tengan su
espacio en la "casa del municipalismo andaluz".

Actualmente, según Bellido, se están realizando los pliegos para poder sacar la licitación tanto
de la dirección técnica como facultativa de la obra, por lo que se espera que los trabajos
"comiencen antes de finalizar el año".

Casa Paterri es un edificio de las primeras décadas del siglo XX de estilo regionalista que
albergó instalaciones escolares durante su longeva vida en uso, y que en las últimas décadas
estaba abandonada y deteriorada. El edificio fue cedido por el Ayuntamiento de Sevilla a la
FAMP para su rehabilitación y adaptación a los servicios del municipalismo que se prestan
desde la Federación y convertirla en su sede.

Por otro lado, respecto a las reuniones mantenidas en los últimos tres meses, Bellido se ha
referido al encuentro con el consejero de Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación
Administrativa, Antonio Sanz, y el acuerdo alcanzado con el objetivo impulsar "una línea de
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trabajo entre la Consejería y la FAMP para reducir las trabas burocráticas y trámites
administrativos al mismo tiempo en la administración autonómica y local, con el objetivo de
aliviar y disminuir los procedimientos en ambas administraciones"

El presidente de la FAMP también ha aludido a la reunión con el presidente del Parlamento
de Andalucía, Jesús Aguirre, en la que ambas instituciones han coincidido en "reclamar de
igual manera una reforma del modelo de financiación autonómica que es necesaria, ligado a
una reforma de la financiación local justa y urgente".

Se trata, según Bellido, de una demanda "ya marcada y consensuada en las líneas
estratégicas con el consenso de todos los grupos, en la última Asamblea General de la
FAMP".

En cuanto a la reunión con la consejera de Inclusión Social, Juventud, Familias e Igualdad,
Loles López, se abordó el nuevo modelo de reparto de alimentos básicos aprobado por el
Gobierno de España a través de tarjetas monedero para familias con hijos en situación de
pobreza severa, excluyendo de este sistema a otros colectivos vulnerables como personas
mayores, personas sin hogar, migrantes.

Bellido también ha resaltado la importancia del primer Pacto Andaluz por la Conciliación y la
Corresponsabilidad para promover la igualdad real suscrito entre la Junta y la FAMP.

Por otra parte, en cuanto a la reunión de trabajo con el consejero de Turismo, Cultura y
Deporte, Arturo Bernal, se acordó que la Consejería contará con la FAMP para sacar adelante
el nuevo Decreto de Regulación de Viviendas Turísticas y con el que los ayuntamientos
andaluces podrán limitar el número máximo de viviendas de uso turístico por edificio, sector,
ámbito, periodos, áreas o zonas, por razones de imperioso interés general.

Bellido se ha referido al debate sobre la tasa turística y ha apuntado que la FAMP trabajará"en
representación tanto de los que lo apoyan porque lo ven necesario para mantener sus
servicios públicos, como a los que no lo apoyan, porque no tienen estas altas tasas de
visitantes en sus territorios".

En esta dirección, ha argumentado que se tratará el tema en conjunto con la Junta de
Andalucía, los empresarios y la FAMP como representante de las entidades locales, "desde la
discreción y en representación de todas las entidades locales andaluzas".

También se ha pronunciado sobre el encuentro con alcaldes de las ocho capitales andaluzas
mantenido en Huelva porque es "útil para conocer la problemática de las capitales andaluzas"
y se ha fijado "una hoja de ruta de trabajo poniendo sobre la mesa temas tan importantes
como la financiación autonómica y local".

Este encuentro, según Belldo, puso de manifiesto que los alcaldes están preocupados por la
sequía, como un grave problema estructural, por lo que han reclamado un Pacto Nacional por
el Agua y seguir pidiendo más ayudas a las administraciones para paliar fugas de agua y
optimizar las canalizaciones de las redes de abastecimiento en municipios de menos de 5000
habitantes.

Sobre la tasa depósito en vertederos, Bellido ha informado a la Ejecutiva que, desde la FAMP,
se ha solicitado al Gobierno andaluz, que dicha tasa "se revierta en nuestros ayuntamientos",
de modo que seguirán trabajando con el Gobierno andaluz para que "este impuesto finalice en
nuestros pueblos".

Por otra parte, también ha destacado la reunión mantenida con el presidente del Comité
Olímpico Español, Alejandro Blanco, en la que se ha acordado poner en marcha un acuerdo
marco entre el COE y la FAMP para proporcionar a los ayuntamientos la etiqueta de
sostenibilidad en sus eventos deportivos.

Finalmente se ha referido a los encuentros de trabajo con los portavoces de los grupos
políticos del Parlamento de Andalucía, Antonio Martin (PP-A); Ángeles Férriz (PSOE-A) e
Inmaculada Nieto (Por Andalucía).
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Tras el comité celebrado este jueves en la sede de la Fundación JAV, los diferentes alcaldes
que forman parte del órgano han participado en una visita para conocer los principales
elementos histórico artísticos de Villacarrillo como el templo de Nuestra Señora de la
Asunción, obra de Andrés de Vandelvira, y los refugios antiaéreos de la guerra civil.

Por su parte, el alcalde de Villacarrillo, Francisco Miralles (PP), ha sido el encargado de dar la
bienvenida a los participantes, destacando la importancia que tiene la FAMP para todos los
municipios de Andalucía porque "todos los municipios y ciudades tenemos los mismos
problemas con independencia de los partidos políticos que gobiernan los diferentes
ayuntamientos".
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La diputación aprueba las bases de la nueva convocatoria del

FEAR, que cuenta con 37 millones de euros
La Diputación de Sevilla, reunida en sesión plenaria, ha aprobado las bases de la nueva

convocatoria del Fondo Extraordinario de Anticipos Reintegrables (FEAR), que cuenta con 37

millones de euros, aportados por la Corporación Provincial y el Opaef. Los créditos

destinados a esta convocatoria podrán ser ampliados a lo largo de 2024 y la fecha límite para

la presentación de las solicitudes será el 15 de noviembre del presente año.

original

Noticias Andalucía.

La Diputación de Sevilla, reunida en sesión plenaria, ha aprobado las bases de la nueva
convocatoria del Fondo Extraordinario de Anticipos Reintegrables (FEAR), que cuenta con 37
millones de euros, aportados por la Corporación Provincial y el Opaef. Los créditos destinados
a esta convocatoria podrán ser ampliados a lo largo de 2024 y la fecha límite para la
presentación de las solicitudes será el 15 de noviembre del presente año.

Al tratarse de una convocatoria abierta se promoverá, preferentemente, la resolución de
concesión de las solicitudes presentadas mensualmente. Hay que recordar que tras la
experiencia acumulada de pasadas convocatorias, los resultados obtenidos y las demandas de
los ayuntamientos han motivado una nueva convocatoria del FEAR.

La estructura y características específicas del Fondo de Anticipos Reintegrables para
ayuntamientos y otros entes locales de la provincia presenta 3 líneas. La Línea 1, destinada a
la financiación de inversiones, con un plazo máximo de 110 mensualidades, recogiéndose en
esta convocatoria la posibilidad de ampliar el plazo a un máximo de 220 mensualidades para
la adquisición de terrenos y bienes inmuebles.

La Línea 2 está destinada a la sustitución de operaciones de crédito a largo plazo con un
plazo máximo equivalente a la vida media de la operación a refinanciar o al periodo pendiente
de amortización de la operación a refinanciar, en ambos casos, expresado en mensualidades.

Por último, la Línea 3 tiene como objetivo atender las necesidades transitorias de tesorería
para las que se establece un plazo máximo de devolución, de once meses para su reintegro.

El FEAR está destinado a desarrollar mediante una ayuda monetaria única sin coste financiero
la colaboración a través de tres modalidades a corto, medio y largo plazo para las que los
ayuntamientos solicitantes tendrán que establecer su prelación de anticipos.

PLAN DE ORDENACIÓN DE RECURSOS HUMANOS
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El plenario también ha aprobado el Plan de Ordenación de Recursos Humanos. Encuadrado
en el nuevo mandato 2023-2027, dicho Plan responde a la optimización y racionalización de
los recursos humanos en aras de su eficacia y eficiencia de acuerdo con lo dispuesto en el
artículo 69 del Estatuto Básico del Empleado Público y en el artículo 90 de la Ley 5/2023 de 7
de junio, de la Función Pública de Andalucía.

Se trata de un documento esencial para la gestión de los recursos humanos y responde a una
planificación estratégica partiendo de la situación de plantilla existente y de un análisis que se
ha realizado en torno a cuáles son las debilidades y fortalezas así como las oportunidades y
las amenazas.

Como antesala a la redacción de dicho documento, la Diputación ha desarrollado un Plan
Integral de Empleo, recogido en varias disposiciones adicionales del convenio del personal
laboral y del acuerdo del personal funcionario e inició un proceso de estabilización del
personal, que se encuentra en vía de culminar, con lo que así se completa la evolución del
Plan de Ordenación de Recursos Humanos.

Se trata de un modelo que responde a las necesidades de la organización y, sobre todo, del
servicio público que presta la Diputación, en el que han de incorporarse elementos de
racionalidad y eficacia atendiendo al principio de estabilidad presupuestaria y sostenibilidad
financiera con el objetivo de promover la optimización de los recursos disponibles dentro de
una cultura de orientación a resultados y de transparencia e innovación, impulsando la
corresponsabilidad y la profesionalidad de las empleadas y empleados públicos.

La planificación estratégica de la Diputación se centra en su personal y en la calidad de los
servicios públicos, o lo que es lo mismo, los principios de buen gobierno, buena gestión y
derecho a una buena administración.

En el texto del Plan se han propuesto como líneas o ejes de actuación la regulación de la
plantilla, la organización y racionalización de las estructuras organizativas correspondientes a
las diferentes áreas funcionales de la Diputación, valoración de los puestos de trabajo,
planificación de la Oferta de Empleo Público, promoción interna vertical, horizontal y cruzada,
carrera horizontal y evaluación del desempeño, funcionarización, teletrabajo, prevención de
riesgos laborales, igualdad de género y relevo generacional.
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El ojo que todo lo ve: la sevillana Galgus controla cómo se

mueven los turistas en las zonas saturadas
Controlar los flujos de personas a través de localización vía wifi -aunque el móvil se

encuentre apagado- ya es una realidad. La tecnología necesaria para llevarlo a cabo ha sido

desarrollada por la compañía sevillana Galgus -que prevé alcanzar los 400 trabajadores y los

40 millones en ventas en 2025- y permite controlar de manera permanente si un espacio está

especialmente saturado y cómo actuar sobre él.

Clara Campos  •  original

Los impulsores de Galgus, compañía sevillana con más de 100 partners en 24 países desde EEUU hasta Australia. /

El Correo

Controlar los flujos de personas a través de localización vía wifi -aunque el móvil se encuentre

apagado- ya es una realidad. La tecnología necesaria para llevarlo a cabo ha sido

desarrollada por la compañía sevillana Galgus  -que prevé alcanzar los 400 trabajadores y los

40 millones en ventas en 2025- y permite controlar de manera permanente si un espacio está

especialmente saturado  y cómo actuar sobre él. Una herramienta que es especialmente útil en

las zonas turísticas más masificadas.
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La tecnología WiFi de Galgus permite generar mapas de calor que muestran visualmente los puntos y zonas de

mayor concentración de personas.

¿Y cómo lo hace? La tecnología WiFi de Galgus permite generar mapas de calor  que muestran

visualmente los puntos y zonas de mayor concentración de personas.

De El Rocío al barrio de Santa Cruz en Sevilla

La Romería del Rocío, el  barrio de Santa Cruz en Sevilla o la Feria de San Miguel de la

localidad madrileña de Las Rozas, donde la acumulación de gente es especialmente

considerable, son solo algunos de los lugares donde se ha implantado ya la denominada

solución Location & Presence Analytics, que ofrece un 95% de precisión "y garantiza una

precisión hasta 10 veces superior a otras opciones"  al detectar y geolocalizar dispositivos Wi-

Fi, estén o no conectados a la red.

Peregrinación hacia la aldea almonteña de El Rocío.

En el caso de El Rocío, la compañía trabaja directamente con el servicio de emergencias 112,

dependiente de la Junta de Andalucía, mientras que en el caso del barrio de Santa Cruz el

acuerdo es con el Ayuntamiento de Sevilla  dentro del proyecto Smart Tourism Office creada

tras la pandemia por el consistorio hispalense.

"Las aplicaciones de esta tecnología son múltiples y transversales más allá de los espacios

abiertos, ya que puede adaptarse a una amplia gama de escenarios, como aeropuertos, centros

comerciales y hoteles", destaca José Ayub González, CEO de Galgus, y, junto a José Antonio

Delgado, impulsor de la compañía asentada en la localidad sevillana de Camas.

"Las aplicaciones de esta tecnología son múltiples y transversales más allá de los

espacios abiertos, ya que puede adaptarse a una amplia gama de escenarios, como

aeropuertos, centros comerciales y hoteles"

José Ayub González

CEO de Galgus

De hecho, a través de los datos obtenidos, se pueden predecir aglomeraciones y patrones de

flujo de multitudes, lo que resulta especialmente útil en aplicaciones de seguridad, logística,
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control, marketing, entre otras cuestiones.

Desembarco en EEUU

Su gran paso ha sido desembarcar con esta tecnología en Estados Unidos  la pasada primavera

gracias a la aprobación de su patente. "Esta patente supone un reconocimiento internacional a

la innovación de Galgus  y le abre las puertas a mercados clave como el estadounidense",

subraya González.

Su desarrollo permite construir métricas de recuento, segmentación automática de visitantes,

movimientos entre zonas o cálculo de tiempos medios de presencia, entre otros datos. Tanto en

tiempo real, como históricos.

Equipo de la empresa sevillana Galgus. / El Correo

Además, todo ello sin necesidad de solicitar permisos a los usuarios -"respetando siempre su

privacidad del usuario a través de la anonimización del dato"-, de activar Bluetooth o GPS, de

instalar aplicaciones invasivas. Ni siquiera hace falta que tengan el botón WiFi encendido.

La primera incursión, en aviones

Galgus nació en 2013 a partir de la idea de sus fundadores de reducir el peso de aviones

comerciales eliminando los cientos de kilos de cable necesarios para conectar sus pantallas.

Para ello, desplegaron sus puntos de acceso Wi-Fi Inteligentes en aviones de la compañía

estadounidense Miltope. Y es que, además de proveer analítica de geolocalización avanzada,

Galgus está especializada en el desarrollo de tecnología WiFi inteligente que optimiza el

rendimiento de las redes, su primera línea de negocio.

Desde entonces, el crecimiento ha sido imparable. A día de hoy, Galgus cuenta con clientes

de la talla de Telefónica, Boeing, Hoteles Barceló, Cellnex, Adif, Netoip e Icomera, entre otros.

"Aportamos  acceso a internet Wi-Fi rápido, robusto y seguro, incluso en situaciones en las que

hay una demanda muy alta de conexiones simultáneas y con contenido multimedia. Todo

gracias a una optimización automática de la red gracias a la inteligencia artificial", asegura el

CEO de la compañía.

Una tecnología innovadora

Para ello, ha sido fundamental la apuesta por la innovación y el desarrollo de tecnología que
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es la base de todo: la denominada Cognitive Hotspot Technology  (CHT) con inteligencia

artificial. ¿En qué se traduce?  Esta herramienta, instalada en los puntos de acceso, consigue

aumentar por cinco la velocidad de la conexión WiFi al hacer que dichos puntos de acceso se

comuniquen entre ellos y trabajen conjuntamente.

Actualmente, la empresa cuenta con 10 patentes internacionales que le han hecho acreedora de

distintos reconocimientos, llegando a ser recomendada por la prestigiosa consultora

estadounidense Gartner y su tecnología de conectividad avanzada y analítica de

geolocalización está presente en unos 24 países, desde Estados Unidos hasta Australia, con

sus más de 100 partners.

Un ejemplo: el campo del Betis

Sin duda, uno de los lugares donde se concentra un mayor número de gente a la vez es un

estadio de fútbol. Es por ello que desde Galgus han aplicado su tecnología en el Benito

Villamarín, campo del Real Betis Balompié, enfocada a los medios de comunicación, que

necesitan transmitir y enviar archivos de manera constante y efectiva y que con tanto público

puede ver dificultado su trabajo.

Exterior del Estadio Benito Villamarín. / EUROPA PRESS

"No se le puede ofrecer a todos los espectadores, pero sí a aquellos profesionales de los

medios que en esos momentos necesitan enviar material de manera instantánea", explican

desde la compañía.

Macroproyecto con la Junta

Entre los últimos grandes proyectos de negocio de Galgus, se encuentra el que realizará para

la Administración andaluza tras  ganar el concurso de la Junta para desplegar sus equipos y

tecnología en sus 10.500 edificios públicos.
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Aprobadas ayudas para los municipios afectados por la borrasca
Nelson
El pleno de la Diputación de Sevilla, presidida por el socialista Javier Fernández, ha
aprobado una moción conjunta de los grupos PP y Vox relativa a crear una línea de ayudas
para aquellos municipios afectados por la borrasca 'Nelson'. Ha contado con la abstención
del PSOE y con el voto a favor del resto de grupos políticos.

María José López.  •  original

El pleno de la Diputación de Sevilla, presidida por el socialista Javier Fernández, ha aprobado

una moción conjunta de los grupos PP y Vox relativa a crear una línea de ayudas para

aquellos municipios afectados por la borrasca 'Nelson'.  Ha contado con la abstención del

PSOE y con el voto a favor del resto de grupos políticos.

El diputado provincial del grupo Popular Silvestre Castells ha defendido la moción y ha apelado

al respaldo de la Corporación municipal para que "ponga en marcha cuanto antes"  ayudas a los

municipios afectados por los daños ocasionados por la borrasca Nelson, que según un informe

del Servicio de Emergencia del 112, "se han contabilizado en nuestra provincia más de 40

incidencias, haciéndose notar especialmente en la comarca de la Sierra Norte", ha apuntado.

Asimismo, Castells ha pedido a la Diputación que "cree la mesa de trabajo que prometió en el

mes de octubre, tras la borrasca Bernard, para poder aglutinar y valorar los daños ocasionados

en la provincia de Sevilla". Y en esta línea, ha subrayado que con esta moción queda patente

"la falta de interés por parte de esta casa de poder atender a los daños ocasionados por otras

borrascas".

Por lo tanto, "hay que poner fin a esta situación, y cuanto antes ponernos en la defensa del

interés general de los vecinos, que es al que nos debemos. Vamos a dejar las banderas,

vamos a dejar los colores y vamos a sentarnos todos de forma conjunta para intentar resolver

las deficiencias que están ocasionando estos fenómenos atmosféricos en nuestra provincia y

que, por desgracia, cada vez son más habituales", ha concluido.

Por su parte, el portavoz del grupo Vox, Rafael García, ha abogado por acelerar las ayudas, y

en este sentido ha afirmado: "Vamos a activar las ayudas, vamos a darnos prisa en poder

paliar los daños que se hayan ocasionado".

Además, ha hecho un llamamiento a las administraciones para impulsarlas. "Se habla de

Diputación, se habla de la Junta, se habla del Gobierno de España, o sea, de las

administraciones competentes para elaborar estas ayudas. En definitiva, vamos a ponernos las

pilas las administraciones competentes y vamos a solucionar el tema de los daños causados",

ha zanjado.

Desde Con Andalucía, el diputado Francisco García Parejo  ha hecho alusión la cambio

climático como el causante de estos fenómenos atmosféricos, y ha afirmado que "el cambio

climático que algunos aún niegan es esto, largos periodos de sequía, fuertes tormentas que en

muchas ocasiones causan daño a nuestras calles, infraestructuras, viviendas y la mayoría de

las veces al sector productivo", por lo tanto, "este tipo de ayudas deben tener un carácter

objetivo, es decir, ir al daño, y no al subjetivo qué ha dañado", ha matizado.

"Consideramos que este tipo de colaboración entre administraciones son fundamentales

cuando ocurren estas situaciones, ya que los ayuntamientos están lo suficientemente ahogados

económicamente como para que tengan que hacer frente a este tipo de daños sobrevenidos

que no se pueden prever y que no se pueden, de ninguna forma, reflejar en un presupuesto

anual que se hace en estos ayuntamientos", ha aseverado el diputado de Con Andalucía.

Por último, por parte del grupo Socialista, el diputado Gonzalo Domínguez  ha defendido que

"no existe desidia por parte de la Diputación ni por parte de este Gobierno ante los fenómenos

climáticos y ante las problemas que han surgido",  al tiempo que ha criticado que, tras la

borrasca anterior acontecida en octubre del pasado año, "ya estuvimos sentados la diputada
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de Cohesión Territorial y yo con la subdelegada del Gobierno en aquel momento y en la que

la Junta de Andalucía tenía que estar y tenía que declarar la emergencia, cosa que todavía no

ha pasado", por lo que "todavía esta Diputación no ha podido poner en marcha ninguno de los

planes que estaban previstos", ha espetado.

De igual forma, ha querido destacar que "toda el Área de Cohesión Territorial estuvo trabajando
desde el jueves hasta el domingo para recuperar todas las carreteras provinciales, incluida la
Sierra Morena sevillana, incluida la Sierra Sur, incluidas todas y cada una de las carreteras
provinciales, porque pasaron muchos fenómenos adversos y muchos problemas en la provincia

de Sevilla".
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Sevilla ya cuenta con la etiqueta 'Misión de la UE'
La Etiqueta de la Misión (o Mission Label) que hoy ha recibido Sevilla facilita la creación de

oportunidades en el acceso a financiación específica de la UE que va a permitir acelerar el

cumplimiento de estos objetivos. El alcalde ha agradecido a visita al vicepresidente de la

Comisión Europea a "una de las ciudades más bellas del mundo" y su apoyo para que

Sevilla "sea una de esas ciudades climáticamente neutras e inteligentes, que nos llevan a

cumplir objetivos de sostenibilidad, y eficiencia energética.

Viva Sevilla.  •  original

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, y el vicepresidente de la Comisión Europea y comisario

europeo para la Promoción del Modo de Vida Europeo, Margaritis Schinas, han participado

hoy en el  acto de descubrimiento de la placa que conmemora el nombramiento de Sevilla con la

etiqueta Misión de la UE, por sus esfuerzos para alcanzar la neutralidad climática.

La obtención de este distintivo ha sido posible gracias a los esfuerzos del gobierno municipal

que el pasado mes de septiembre, con su alcalde José Luis Sanz a la cabeza, firmó el

Acuerdo Climático que recoge los compromisos de neutralidad de nuestra ciudad y han

posibilitado que la Unión Europea entregue la Etiqueta de la Misión.

La Etiqueta de la Misión (o Mission Label) que hoy ha recibido Sevilla facilita la creación de

oportunidades en el acceso a financiación específica de la UE que va a permitir acelerar el

cumplimiento de estos objetivos.

El alcalde ha agradecido a visita al vicepresidente de la Comisión Europea a "una de las

ciudades más bellas del mundo" y su apoyo para que Sevilla "sea una de esas ciudades

climáticamente neutras e inteligentes, que nos llevan a cumplir objetivos de sostenibilidad, y

eficiencia energética.

Sanz ha pedido al vicepresidente  su impulso y ayuda para seguir captando los fondos

europeos que Sevilla necesita para compensar el déficit en infraestructuras que arrastra y que

es fundamental para ir mejorando y avanzar en proyectos como Smart City y ciudades

inteligentes".

Ha dicho: "La ayuda europea es fundamental para seguir avanzando.

El primer edil ha destacado que, en el marco de la visita del comisario Schinas al

Ayuntamiento, también le hemos pedido colaboración para impulsar la sede del JRC en pleno

corazón del Parque Tecnológico y Científico Cartuja, motor económico de Sevilla y Andalucía

porque no hay otro parque similar a nivel nacional.
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FRAN PIÑERO 
SEVILLA 

Los andaluces comenzaron el día de 
ayer con la triste noticia del falleci-
miento de María Ángeles Infante Gar-
cía a los 93 años. Ella era la hija del co-
nocido como ‘Padre de la patria anda-
luza’ y fue presidenta durante décadas 
de la Fundación Blas Infante, con la 
que se encargó de continuar el legado 
andalucista de su progenitor. Había 
muerto durante la madrugada como 
consecuencia de su deteriorado esta-
do de salud y su marcada longevidad.  

Fue precisamente la fundación que 
presidía, y que creó en 1983 junto al 
entonces presidente de la Junta Rafael 
Escuredo, la que publicaba a primera 
hora de la mañana en sus canales ofi-
ciales de comunicación el aciago de-
senlace. En el sentido mensaje se po-
día leer el cariño que había sembrado 

la mujer, que para la institución «es-
tará siempre en nuestros corazones y 
en nuestra memoria». 

No en vano, fue incansable en su la-
bor de investigación y divulgación del 
andalucismo y, sobre todo, en lo que 
respecta a hacer valer la figura de su 
padre. Fue su gran motor de vida des-
de que se pudo recuperar el nombre 
de Blas Infante una vez desapareció el 
régimen franquista.  

Un trágico pasado 
Desde luego que su vida no pudo califi-
carse de sencilla. Su hijo, Javier Delmás, 
explicaba ayer en una entrevista con Je-
sús Vigorra en Canal Sur Radio que Ma-
ría Ángeles «nació el 2 de agosto de 1930, 
el mismo día que detuvieron a mi abue-
lo en la casa de Coria del Río en 1936». 

El incidente la marcó para siempre, 
pues a pesar de contar únicamente con 
cinco años no pudo olvidar como 
«irrumpieron allí unas patrullas con 
bayonetas y fusiles» mientras estaban 
celebrando «una pequeña fiesta». 

Enviudó además a una edad bas-
tante temprana, con 36 años, «por eso 
cuando se recuperó el nombre de mi 
abuelo yo la acompañaba permanen-
temente a todos los sitios donde iba», 

recordó Delmás, el primogénito de una 
familia de tres hermanos. 

A María Ángeles le volvió a azotar 
el destino con el fallecimiento de su 
hija menor, «la que más tiempo vivió 
con ella», a los 40 años. 

No fue fácil sacar adelante la casa al 
quedar viuda, en el año 67, cuando «la 
mayoría de los autónomos no tenían 
Seguridad Social ni nada», máxime 
cuando habían tenido que sufragar los 
gastos de la costosa enfermedad del 
padre de familia. Lo logró gracias a un 
salón de estética a lo que dedicó bue-
na parte de su vida y con el que alcan-
zó una gran reputación profesional. 

Cascada de reacciones 
Su cuerpo fue velado durante todo el 
día de ayer en el tanatorio de Servisa 
de Sevilla, situado en la SE-30, al que 
acudieron multitud de personalidades 

entre las que destacó Juanma Moreno. 
El presidente de la Junta de Andalucía 
destacó su «corrección máxima, leal-
tad institucional, decoro y tolerancia» 
y se refirió a ella como a una persona 
«cargada de valores, de cariño y de sim-
bolismo por todo lo que representa 
para los andaluces». Asimismo, asegu-
ró que «es una gran pérdida» y recal-
có que «es un día para mí triste». 

Moreno ya había presentado sus 
respetos a la familia con un mensaje 
publicado varias horas antes, al igual 
que hiciera el presidente de la Parla-
mento Andaluz, Jesús Aguirre, que 
aprovechó su comparecencia ante los 
medios de comunicación en el IV Con-
greso Andaluz de Derecho Sanitario 
celebrado en Córdoba para hacer lle-
gar «no sólo del Parlamento de Anda-
lucía, sino de todos los andaluces, el 
pésame a la familia».  

Aguirre puso de manifiesto la his-
toria que María Ángeles contaba acer-
ca del símbolo andaluz por excelen-
cia. Junto a sus padres, «con unos tro-
zos de tela blanca y verde, empezaron 
a coser y confeccionaron la primera 
bandera andaluza, nuestra bandera 
blanca y verde». 

La sucesión de mensajes de apoyo 
ha sido palpable. El consejero de Pre-
sidencia, Antonio Sanz; el presidente 
del Partido Socialista de Andalucía, 
Juan Espadas; la expresidenta de la 
Junta Susana Díaz; o el alcalde de Se-
villa, José Luis Sanz, son sólo algunos 
de los que trasladaron ayer su pésame 
por el adiós a la ya considerada como 
‘madre de la patria’, por su notoria la-
bor continuadora en el impulso de la 
identidad de Andalucía. 

María Ángeles Infante, en un acto de homenaje a la bandera de Andalucía en Sevilla  // VANESSA GÓMEZ

Fallece a los 93 años María 
Ángeles Infante, la hija del 
padre de la patria andaluza
∑ Recibió la Medalla de 

Andalucía en 1986 y 
fue nombrada Hija 
Predilecta de su Isla 
Cristina natal en 2017

Además del palpable cariño y 
admiración de buena parte de 
la sociedad andaluza, María 
Ángeles Infante recibió varios 
galardones que loaron su 
figura.  

El más notable fue la 
Medalla de Oro de Andalucía 
de 1986. La Junta de Rodrí-
guez de la Borbolla se la 
otorgó «no sólo por haber 
mantenido viva la memoria 
y legado histórico de su 
padre, sino también por su 
propia aportación en mo-
mentos cruciales para 
Andalucía». 

Treinta y un años después, 
su Isla Cristina natal la procla-
maba Hija Predilecta. Había 
nacido durante el último año 
en que Blas Infante residió en 
la localidad onubense para 
desempeñar su entonces labor 
de notario. La familia estaba 
muy vinculada al lugar, que el 
político llamaba «su patria, por 
ser aquella la de mis hijas, y 
por haber vivido momentos 
felicísimos en nuestra ciudad 
en su vida personal».

Un reconocimiento 
a la trayectoria 
realizado en vida

El presidente de la Junta de 
Andalucía  destacó en la 
capilla ardiente su 
«corrección máxima,  
lealtad institucional, decoro 
y tolerancia»  
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'Premier Lunar' llega a la Plaza de América el 8 de abril, con 100

emprendedores de moda
Este jueves se ha presentado 'Premier Lunar', una de las "principales pasarelas de

emprendimiento en moda flamenca", una iniciativa apoyada por el Ayuntamiento de Sevilla.

Organizada por la Escuela Superior Sevilla de Moda, más de 100 jóvenes emprendedores de

la moda mostrarán sus diseños en un desfile-espectáculo que "promete ser una explosión de

creatividad y vanguardia".

Viva Sevilla.  •  original

Este jueves se ha presentado 'Premier Lunar', una de las "principales pasarelas de

emprendimiento en moda flamenca", una iniciativa apoyada por el Ayuntamiento de Sevilla.

Organizada por la  Escuela Superior Sevilla de Moda, más de 100 jóvenes emprendedores de la

moda mostrarán sus diseños en un desfile-espectáculo  que "promete ser una explosión de
creatividad y vanguardia".

'Premier Lunar' se celebrará el próximo 8 de abril en la  fachada del Museo de Artes y

Costumbres Populares en la Plaza de América

El delegado de Economía, Álvaro Pimentel, ha reconocido "el extraordinario trabajo y la gran
formación" que demuestra el centenar de jóvenes que va a participar: "El mejor ejemplo de
cómo está evolucionado el sector de la moda flamenca en Sevilla y en toda Andalucía".

Con pasarelas como ésta, "se fomenta la creatividad y la mentalidad emprendedora en un
sector que cada vez tiene mayor eco internacional".

Ha dicho: "El Gobierno local, que preside José Luis Sanz, lo va a apoyar y empujar, porque
genera un valor añadido a nuestra cultura y a nuestras tradiciones, pero, por supuesto, a
nuestra economía y empleo".

'Premier Lunar' rendirá homenaje al Centenario de la Exposición Iberoamericana de 1929.

El evento estará amenizado por la Agrupación Musical de Carrión de los Céspedes, creando
un ambiente festivo propio de las fiestas de primavera.
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XV PREMIO TAURINO ABC

JOSÉ F. PELÁEZ 
MADRID 

E
staba la mañana como de ir a 

salir el Cachorro. El maestro 

Curro Romero se despertaba 

en la Gran Vía mirando al cie-

lo y dudando de si en Madrid estaba 

a punto de hacer buen día o malo, si 

las nubes venían o no de Huelva y de 

por qué este Domingo de Resurrec-

ción nos había caído en jueves. Mien-

tras lo decidía, se iba vistiendo con 

esa heterodoxia con la que se visten 

los que tienen la carrera hecha pero 

el discurso a medias. Supongo que, en 

esos momentos, se acordaría de sus 

tiempos madrileños, de aquella casa 

en Delicias o de cuando vivió en el We-

llington con su mono Jaime, fingien-

do ser lo que no era porque aún no sa-

bía que, en realidad, ya lo era todo. Por 

entonces el mundo aun vivía en las 

sombras, en esa enorme vulgaridad 

que fue el mundo antes de Curro. No 

sabíamos mucho, no habíamos visto 

nada y eso que llamábamos arte era 

apenas una cosa afectada, un diálogo 

entre sordomudos, una de las som-

bras de la caverna de Platón. Luego 

llegó él y lo cambió todo enseñándo-

nos que el arte no nace de lo que ha-

ces sino de lo que eres. Y que cuando 

comprendes eso todo comienza a cua-

drar, porque nace de la honestidad y 

no de la pose; no es una ponderación 

entre alternativas: la respuesta a quién 

eres no sale de ti, viene hacia ti. No se 

crea, se recibe. Así en los toros como 

en la vida. 

El maestro escribió entonces su dis-

curso. Lo hizo como marcan los cáno-
nes del currismo, con naturalidad, tem-

ple y en un papel que había por allí, sin 

artificios ni letras góticas. Y, sobre todo, 

muy despacito. Mientras tanto se iba 

poniendo en figura –es un decir: algu-

nos nacieron en figura– para recibir 

un homenaje para el que, dos horas 

antes, ya había gente esperando en la 

sede de ABC. En realidad no es muy 

normal que la gente llegue con tanta 

antelación a un acto. Más bien al con-

trario, a los asistentes hay que azuzar-

los, meterlos prisa, recordarles que el 

sábado se cambió la hora. Pero con Cu-

rro nada de esto vale porque Curro jue-

ga en otra categoría. Y allí estaban va-

rios maestros, ganaderos y personas 

del mundo social, convertidos en pe-

nitentes y esperando a Curro como 

quien espera a un milagro, en un am-

biente de expectación y entusiasmo 

que solo Curro Romero es capaz de ge-

nerar. Y es lógico: estamos, sin duda, 

ante una de las cumbres, no solo de la 

tauromaquia sino del arte y de la cul-
tura españolas en general. Aplaudir a 

Curro en directo es como haber podi-

do aplaudir a Velázquez, a Falla, a Cer-

vantes. Somos afortunados. 

Y no faltaba nadie. El mundo del 

toro, de la prensa, de la Cultura y de 

la empresa se volcaba por completo 

para acompañar a Curro Romero, fla-

mante XV Premio Taurino ABC, en 

una jornada emocionante que sirvió, 

además de como homenaje a un tore-

ro, como abrazo a una persona ex-

traordinaria. El acto, patrocinado por 

la Consejería de Gestión Forestal y 

Mundo Rural de la Junta de Extrema-

dura, por Nautalia Viajes y por Plaza 

1, con la colaboración de Jamones Mon-

taraz, comenzaba poco antes de las 

14 horas. Tras la bienvenida de la con-

ductora de la gala, Elena Sánchez, to-

maba la palabra Ignacio Ybarra, pre-

La última Puerta Grande  

de Curro Romero en Madrid 

∑ El maestro de Camas, mito del toreo, 
recibe el galardón rodeado de su 
familia, amigos y el mundo del toro 
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sidente de Vocento, que recordó a los 
presentes que en ABC «somos muy 
taurinos; solo hay que mirar hoy a este 
tendido para comprobar que se res-
pira arte, campo y tradición. Pero, so-
bre todo, amistad». Tras sus palabras, 
la glosa del premiado, a cargo de Al-
berto García Reyes, director de ABC 
de Sevilla. En una intervención de al-
tos vuelos, recogida parcialmente en 
la Tercera de hoy, García Reyes expli-
có que Curro «ha construido una alian-
za indestructible entre los dos gran-
des valores que aúna este premio: el 
arte y la verdad». Y también que «la 
palabra de Curro es como su toreo: 
una profunda expresión artística ene-
mistada con la prisa». Sus palabras, 
plagadas de anécdotas, confidencias 
y un cariño que traspasaba el escena-
rio, nos recordaban que, para Curro, 
«el toreo es amor. Amor a su familia, 
a sus hijas, a su nieto Oliver y, cómo 
no, a Carmen Tello. Hace unos años le 
hizo una declaración de amor en pú-
blico durante la recogida de un pre-
mio que ningún actor de cine ha su-
perado: ‘Cuando yo toreaba –decía Cu-
rro–, no me acordaba de nadie, ni de 
mi padre, ni de mi madre, ni de mis 
hijas. De nadie. Sin embargo, desde 
que conocí a Carmen sólo toreaba para 
ella. ¿Qué tendrá el amor que puede 

con todo?’». También contó García Re-
yes que «Cañabate tituló una crónica 
de una tarde de apoteosis currista con 
una estocada: ‘Hoy he visto a Curro 
Romero’. Al día siguiente se presentó 
otra terna, la que fuese, en San Isidro 
y el gran crítico de esta casa tituló: 
‘Volvemos a la normalidad’». Pues eso. 

La apuesta de Extremadura 
La intervención fue muy aplaudida. 
Se comprende: cuando se habla des-
de el corazón, la admiración y el res-
peto, las palabras son pétalos. Pero 
cuando, además, eres Alberto García 
Reyes, la petalada se convierte en una 
obra de arte que emocionó a varios de 
los presentes. Tras él, don Ignacio Hi-
guero de Juan, consejero de Gestión 
Forestal y Mundo Rural de la Junta de 
Extremadura, que recalcó la apuesta 
del gobierno del que forma parte por 
el toro, por el campo, por la ganadería 
y su firme apoyo a la tauromaquia. «No 
tengo palabras para describir mi emo-
ción –dijo–. Curro siempre será un ído-
lo, un ejemplo y esperamos que sirva 
también de espejo en el que puedan 

mirarse los que vengan detrás», afir-
mó. 

Tras las intervenciones, el turno de 
Curro Romero, que subía al escenario 
visiblemente emocionado, ayudado 
por Santiago de León y Domecq, te-
niente de hermano mayor de la Real 
Maestranza de Sevilla, en un brazo y 
el director de ABC, Julián Quirós, en el 
otro. Y su bastón, claro, un bastón de 
madera austero, vertical y recto. No 
hace falta mucho más. En esos cinco 
pasos de paseíllo conté los 53 y medio 
que algunos dicen que daba. Así que, 
con cabellos blanco perla, blanco lim-
pio, blanco cal, una corbata rosa y de 
estricto azul marino y oro, Curro Ro-
mero se situaba junto a su esposa, Car-
men Tello, que fue la encargada de leer 
un discurso, breve, templado y natu-
ral. Como su arte. Sus palabras fueron 
un homenaje a Madrid, «que me ha 
querido tanto como Sevilla y que, cuan-
do las cosas no salían como yo quería, 
siempre supo esperarme. Cuando esta 
ciudad te acoge lo hace para siempre. 
Y hoy vuelvo a encontrarme con todos 
los madrileños, a los que tengo que 

agradecer el cariño con el que me han 
tratado toda la vida». La intervención 
la remataba el propio Curro Romero, 
tras un silencio tenso que paró nues-
tro corazón y los relojes. Yo no sé ex-
plicar qué pasa cuando Curro está a 
punto de hablar. En realidad, yo no sé 
explicar nada de lo que acontece con 
Curro Romero, porque en esos segun-
dos de espera, en esa parada técnica 
que usa para recoger aire, verdad y 
fuerza, todos nos rendimos a ese ca-
risma, como si nos hablara a la vez el 
símbolo y la carne. Utilizó ese aliento 
para agradecer a «ABC y a mis com-
pañeros, que me acompañan tan cari-
ñosamente y que han venido a favor 
de querencia. Y gracias a Madrid». Sus 
palabras arrancaron una larguísima 
ovación por parte de los asistentes que, 
en pie, quisieron agradecer al maes-
tro el esfuerzo. Una referencia a sus 
compañeros, por cierto, que fue más 
que pertinente, ya que allí quisieron 
estar Ortega Cano, Campuzano, El Soro, 
Espartaco, Roberto Domínguez, Cris-
tina Sánchez, Ortega, Agua-
do, Urdiales, Uceda Leal o 

∑∑∑

Santiago de León y Domecq,  

Julián Quirós, Carmen Tello, Curro 

Romero, Ignacio Ybarra, Ignacio 

Higuero de Juan y Alberto García 

Reyes  // FOTOS: TANIA SIEIRA Y JAIME GARCÍA

Marina Heredia canta por bulerías al Faraón de Camas

Espartaco y Curro Vázquez Carmen Tello, Curro Romero, Oliver Ferri y Concha Romero
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Emilio de Justo, entre otros. 
Tras una ovación intermina-

ble, el acto prosiguió con una sober-
bia actuación de Marina Heredia, 
acompañada al toque por José Queve-
do ‘Bolita’. La apoteosis llegó con su 
segundo tema ‘A Curro Romero’, don-
de contaba que «me dijo Curro una vez: 
¡qué difícil es comer despacito cuan-
do hay ganas de comer!». También que 
«hoy la magia está en el aire. El aire 
huele a Romero» y quise entender que, 
viéndolo torear, «había encontrado el 
‘sentío’, había encontrado su camino». 
Y yo la comprendo perfectamente por-
que me ha pasado lo mismo. En ese 
momento la emoción tocaba techo y 
veíamos más de una lágrima en los 
tendidos madrileños. Y en otras par-
tes, porque se vieron azafatas e inclu-
so técnicos emocionados, como no pu-
diendo creerse lo que allí se estaba vi-
viendo. No es un modo de hablar. 
Comenzó entonces un largo aplauso, 
una ovación que se tornó en causa ge-
neral a través del que nos quitábamos 
todos la tensión, el agradecimiento de 
tantas cosas vividas mirando al maes-
tro y los nervios con los que llevo des-
de el lunes. Hasta que la cosa llegó a 
un punto en el que ya no sabíamos 
exactamente a qué aplaudíamos, si a 
Curro, a Marina, a nosotros mismos o 
a la belleza de la vida cuando te sor-
prende y te coge de las solapas un jue-
ves cualquiera para recordarte que es-
tamos vivos, que es primavera y que 
hay días que en Madrid el sol sale dos 
veces. 

Beatificación 

El acto terminaba con una foto de fa-
milia de todos los maestros presentes, 
una foto histórica y emocionante en 
la que se produjo un milagro: yo vi a 
El Soro levantarse, lo vi con estos oji-
tos abandonar su silla de ruedas para 
abrazar a Curro, algo que entiendo de-
berá tenerse en cuenta para el futuro 
proceso de beatificación del Faraón. 
Y tras las fotos y los milagros, el cóc-
tel, en el que el mundo taurino, social 
y empresarial quiso unirse al home-
naje. Allí estaban Carmen Posadas, Ca-
yetano Martínez de Irujo, Alfonso Díez 
Carabantes, José María García, Rubén 
Amón, Juan del Val y Pedro Piqueras. 
También Borja Prado, María Dolores 
de Cospedal, Javier Arenas, Pepa Mi-
llán y un larguísimo etcétera. 

Y Curro, claro, que se sentó en un 
‘chester’ cuando llegó y que convirtió 
con su sola presencia esas coordena-
das en la presidencia, en el centro del 
universo, y que vio cómo a su alrede-
dor comenzaban a orbitar las estre-
llas, una interminable sucesión de fi-
guras y de maestros en un improvisa-
do ‘besamanos’ nacido del corazón. La 
escena podría tener algo de ‘El Padri-
no’, pero cambiando la oscuridad Cor-
leone por la luz Romero. Le saludó todo 
el mundo. Todo el mundo excepto yo, 
claro, que no reuní el valor, que no en-
contré el momento, que no supe como 
hacerlo y que, como diría Cañabate, 
me fui a la cama pudiendo decir, por 
fin, eso de ‘Hoy he visto a Curro Rome-
ro’. Y mañana volvemos a la normali-
dad. Si podemos, claro. 

José María García

Javier Aresti  y María Dolores de Cospedal 
saludan a Carmen TelloChapu Apaolaza y Silvia Camacho

Jesús Bayort y José F. Peláez Jesús G. Calero y Carmen Posadas

∑∑∑

Rosa Belmonte Juan Manuel de Prada

Los miembros del jurado, Ángel González, Rosario Pérez, Espartaco, Santiago de León y Domecq, Joaquín Moeckel, 
Pilar Vega de Anzo, José María Álvarez del Manzano, François Zumbiehl y Victorino Martín, posan con el Faraón

Tomás Rufo y Pablo  
Lozano

Uno de los cortadores de 
Jamones Montaraz

Alfonso Diez
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José María Garzón, Juan Ortega y Juan del ValIgnacio Ybarra conversa con Curro Romero

Elena Sánchez
Pilar Vega de Anzo y María Ángeles 
Grajal posan con Curro Romero

El Soro saluda a Curro Romero

Samuel Flores y su mujer, Isabel, charlan con Sancho Dávila Cristina Sánchez y Alejandro Da SilvaCarlos Zúñiga y Tomás Prieto de la Cal

Iñaki Arechabaleta

Javier Arenas, Cayetano Martínez de Irujo  
y Bárbara Mirjan Ignacio Higuero conversa con Pepa Millán

Borja Prado y Pedro Piqueras Ramón Valencia
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A B C  D E  S E V I L L A  F U N D A D O  E N  1 9 2 9  P O R  D O N  J U A N  I G N A C I O  L U C A  D E  T E N A

Sánchez ha cumplido su promesa de cerrar la 
brecha entre la presión fiscal de España y la de 
la UE, pero lo ha hecho a costa de que nuestras 
rentas sean hoy las de una economía mediocre  

D
URANTE años, Pedro Sánchez se quejó del diferencial 

de recaudación fiscal de España en relación con la Unión 

Europea, que se situaba en unos seis puntos del PIB. Su 

queja era injusta porque no tenía en cuenta ni el singu-

lar mercado de trabajo español –con un paro estructural mucho 

más elevado que el resto de Europa–, ni la dimensión de la eco-

nomía sumergida, ni la eficiencia del sistema tributario, ni el es-

tadio de desarrollo de nuestro país en relación con economías 

más maduras del norte del continente. Según el último informe 

del Instituto de Estudios Económicos, la presión fiscal en Espa-

ña, que registra la proporción entre ingresos tributarios y el PIB, 
sigue creciendo y ya es superior a la media de la UE. En 2022 se 

situó en máximos históricos superando el 42 por ciento del PIB, 

por encima del 41,7 por ciento de la media de la UE en 2021, el úl-

timo año con estadísticas europeas comparables.  

Ahora que se inicia la campaña de la renta de este año, hay 

que recordar que la Hacienda española ha tenido ingresos ré-

cord en 2022 y 2023. La recaudación superó los registros his-

tóricos, aumentando en una proporción muy superior al cre-

cimiento de la renta nacional. Y el propósito del Gobierno es 

seguir extrayendo más recursos del sector privado ya que los 

ingresos presupuestados para 2023 superan las cifras de 2019, 

el primer año completo de Sánchez en el poder, en casi 50.000 

millones. Desde ese momento, la recaudación ha crecido un 

23,4 por ciento mientras que en el mismo periodo la riqueza 

nacional sólo se ha incrementado un 11,5 por ciento.  

Dos fenómenos han ayudado al Gobierno en su tarea de ex-

tracción de rentas: la pandemia y la inflación. Ambos le han 

permitido no tener que dar la cara anunciando subidas gene-

ralizadas de impuestos. A cambio, ha usado el principio de di-

vide y vencerás, creando impuestos ‘ad hoc’ sobre sectores como 

la banca o las energéticas, debilitados reputacionalmente. La 

pandemia le brindó la ocasión de reducir la economía sumer-

gida por dos vías: el control fiscal de los ERE y el pago electró-

nico. Pero el gran aliado del Gobierno ha sido la llamada ‘pro-

gresión fiscal en frío’ que se produce cuando no se deflactan 

las tarifas de los distintos impuestos, decisión que Hacienda 

se ha negado a considerar. De esta manera, el poder adquisiti-

vo de los españoles se ha reducido mientras que la presión fis-

cal se mantuvo, desembocando en un aumento de impuestos 

que resulta invisible para la ciudadanía. 

En 2018, cuando Sánchez llegó al poder, la eficiencia del gas-

to público se hallaba en un punto equivalente al de los mejores 

países de nuestro entorno. Esto significa que el Estado era capaz 
de gestionar virtuosamente los ingresos que recibía. Hoy no sa-

bemos si los cuantiosos recursos adicionales que ha reunido en 

estos años los ha podido utilizar con igual efectividad. Pero hay 

algunos indicadores de lo que puede haber ocurrido: las grandes 

dificultades para administrar los fondos europeos son un sínto-

ma. Otro de los efectos indeseados de este aumento acelerado 

de la voracidad fiscal tiene que ver con el crecimiento. Las ren-

tas en España no crecen al mismo ritmo que nuestros vecinos 

europeos. El Banco de España ha advertido de que nuestra eco-

nomía ya no converge sino que diverge del promedio de la UE. 

Los datos son estremecedores: el salario más común entre los 

españoles es de 18.502 euros brutos anuales según los últimos 

datos del INE. No es para estar orgullosos. El Gobierno puede ha-

ber conseguido su objetivo de haber llevado la recaudación tri-

butaria a los promedios europeos, pero lo ha hecho a costa de 

que nuestra renta esté quince puntos por detrás de la media.  

EL PRECIO DE LA VORACIDAD FISCAL

EDITORIALES
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

L
a SEPI recibió el pasado mes 
de febrero una inyección de 500 
millones de euros del Ministe-
rio de Hacienda para comprar 

acciones de Telefónica y tomar el 3% 
del capital de la compañía, como se 
comunicó a la CNMV el pasado 25 de 
marzo, pero tiene a su disposición una 
línea con 1.500 millones de euros más 
en un capítulo presupuestario del de-
partamento que dirige María Jesús 
Montero para continuar adquiriendo 
participaciones de la teleco en el mer-
cado, según ha constatado ABC en la 
información presupuestaria publica-
da por la Intervención del Estado y ha 
confirmado el Ministerio. 

La maniobra confirma que el ‘hol-
ding’ propiedad del Estado ya dispo-
ne del músculo financiero necesario 
para alcanzar, o al menos aproximar-
se a corto plazo, la participación del 
10% en la compañía  de telecomunica-
ciones que el Gobierno le encomendó 
tomar el pasado mes de diciembre, en 
respuesta a la operación lanzada el pa-
sado otoño por la teleco saudí STC para 
convertirse en el primer accionista de 
Telefónica con el 9,9% del capital. 

Presencia en el Consejo 
El plazo en el que la SEPI alcance esa 
posición no es irrelevante. En apenas 
una semana, el próximo 12 de abril, Te-
lefónica celebrará su junta general de 
accionistas, en cuyo orden del día se 
abordará la reelección, ratificación o, 
en su caso, nombramiento de conse-
jeros. El ministro de Economía, Car-
los Cuerpo, confirmó ayer en una en-
trevista televisiva de forma rotunda 
con un «sí, por supuesto» que la inten-
ción del Gobierno es solicitar una po-
sición en el Consejo de Administra-
ción de la compañía. 

Sin embargo, la ambición del Go-
bierno no se podrá sustanciar en la 
próxima junta de accionistas ya que 
el reglamento de la junta limita a cin-
co días desde la convocatoria el plazo 
para introducir nuevo asuntos en el 
orden del día y ese plazo expiró el 8 de 
marzo –antes de que la SEPI aflorara 
su 3% en Telefónica– por lo que no se 
podrá promover el nombramiento de 
consejeros diferentes a los ya previs-
tos inicialmente, informa EP. 

En este sentido está prevista la re-
elección de Isidre Fainé, de José Javier 
Echenique, de Peter Löscher, de Veró-

nica Pascual y de Claudia Sender, así 
como la ratificación de Solange Sobral 
y de Alejandro Reynal, que fueron nom-
brados el pasado 13 de diciembre. 

Cuerpo se negó a especular sobre 
los posibles candidatos a representar 
los intereses de la SEPI, y por tanto del 
Estado, en un eventual futuro conse-
jo de administración. «No me corres-
ponde a mí», dijo. 

Atajo presupuestario 
Según informó ABC, la participación 
real de la SEPI en Telefónica podría 
superar ya el 3,044% comunicado a la 
CNMV ya que según fuentes del mer-
cado el ‘holding’ estatal tendría apar-
cado otro 2% adicional en derivados 
financieros, lo que situaría la partici-
pación del Estado en la compañía en 
el entorno del 5%, un peso similar al 
que ya ostentan otros dos accionistas 
de referencia con presencia en el con-
sejo: Caixabank (con la suma de la par-
ticipación de CriteriaCaixa) y BBVA. 

En cualquier caso, al valor que te-
nía la acción al cierre del mercado de 
ayer (4,06 euros), hacerse con las ac-
ciones equivalentes al 6,956% que le 
restaría a la SEPI para tener el 10% de 
Telefónica le supondría un coste de 
1.624 millones de euros. 

Los fondos reservados para la ope-
ración en el programa 923M del Minis-
terio de Hacienda pero aún no trans-
feridos a la SEPI al cierre del pasado 
mes de febrero ascienden a 1.500 mi-
llones de euros, después de que el pa-
sado febrero el ‘holding’ recibiera una 
inyección efectiva de 500 millones. 

Sin unos Presupuestos Generales 
del Estado en los que consignar los 
fondos necesarios para abordar una 
operación que el Gobierno considera 
estratégica, el Ministerio de Hacienda  
se ha visto obligado a recurrir a un ata-
jo presupuestario para poner a dispo-
sición de la Sociedad Estatal de Parti-
cipaciones Industriales los recursos 

necesarios para completar la opera-
ción de entrada en Telefónica. 

La solución ideada ha sido tirar de 
los recursos consignados para el Fon-
do de Financiación de las Comunida-
des Autónomas, a través del cual se fi-
nancian las necesidades de liquidez 
que aún tienen un puñado de gobier-
nos autónomicos entre los que se en-
cuentra el de Cataluña por su imposi-
bilidad de acudir al mercado, en una 
cuantía de 1.500 millones; y del Fon-
do para Entidades Locales, con otros 
500 millones más, para sumar los 2.000 
millones que en principio se estima-
ba que se necesitaban. 

La maniobra ha dejado 13.500 mi-
llones de euros en el Fondo de Finan-
ciación a Comunidades Autónomas, 
que el año pasado consumió 12.311 mi-
llones; y 500 millones en el de Entida-
des Locales, del que en 2023 no hubo 
que sacar ni un solo euro. Los prece-
dentes inmediatos no auguran gran-
des problemas por esta transferencia 
de recursos, pero expertos en gestión 
presupuestaria advierten de que sí los 
habría si se pusieran de manifiesto 
nuevas necesidades que obligaran a 
ampliar la dotación de esos fondos, ya 
que hay restricciones para ampliar 
partidas previamente minoradas. 

«No deja de resultar chocante que 
el Gobierno esté retrasando la liqui-
dación favorable a comunidades au-
tónomas y ayuntamientos del sistema 
de financiación de 2022 y además les 
detraiga recursos para comprar accio-
nes de una empresa», lamenta el eco-
nomista Santiago Sánchez.

Hacienda aparta 2.000 millones para 
que SEPI compre acciones de Telefónica

∑ Recorta fondos destinados a regiones y 
municipios, y los pone a disposición del 
‘holding’ para asegurar la caja necesaria 
en la entrada del Estado en la teleco 

La vicepresidenta primera y ministra de Hacienda, María Jesús Montero  // JAIME GARCÍA

1.500 
millones, son los fondos aparta-
dos por Hacienda para comprar 
acciones de Telefónica que la 
SEPI aún no había utilizado al 
cierre de febrero.  

1.624 
millones le costaría al ‘holding’ del 

Estado hacerse con el 6,956% del 

capital de la teleco que le queda 

para llegar al 10%, al valor que 

tenía la acción al cierre de ayer. 

LA CAJA PARA ENTRAR 
EN TELEFÓNICA
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IÑAKI ARIZMENDI 
VITORIA 

Ya está en marcha la campaña oficial 
de las elecciones del País Vasco del pró-
ximo día 21. Las dos formaciones que 
parten como únicas opciones para ga-
nar, PNV y EH Bildu, dieron ayer el pis-
toletazo de salida en Vitoria a dos se-
manas largas que se presentan inten-
sas, ya que nunca habían estado tan 
cerca en las encuestas. A día de hoy, se-
gún el último sondeo del CIS, el PNV es-
taría por delante de EH Bildu por una 
cabeza, pero los nacionalistas sienten 
ya el aliento de la coalición ‘abertzale’ 
que lidera Arnaldo Otegi. 

En la provincia de Álava se va a dilu-
cidar gran parte del resultado final de 
estos comicios. Eso ha hecho que tan-
to nacionalistas como soberanistas ha-
yan decidido arrancar la campaña con 
actos en la capital vasca, en lugar de en 
los dos feudos donde suelen hacerlo y 
donde a priori son más fuertes: Bilbao 
y San Sebastián, respectivamente. Eso 
sí, ambos partidos consiguieron un lle-
no total en sus actos de inicio de cam-
paña, pese a que todavía el clima elec-
toral no ha calado lo suficiente entre la 

ciudadanía vasca por el efecto de la Se-
mana Santa. También la final de Copa 
del Rey que enfrenta al Athletic maña-
na en Sevilla con el Mallorca ha hecho 
que, al menos en Vizcaya, de momento 
estén más pendientes del fútbol que de 
la política. Y eso es algo que perjudica 
especialmente al PNV, a quien no le be-
neficiaría el hecho de que la abstención 
fuese demasiado elevada. Conscientes 
de ello, desde el partido que preside An-
doni Ortuzar están determinados a po-
ner en marcha toda su maquinaria para 
empezar a caldear el ambiente electo-
ral. 

Un nuevo pacto 
En el acto de ayer intervinieron los pe-
sos pesados del partido, desde su nue-
vo candidato a lendakari, Imanol Pra-
dales, a su predecesor y todavía presi-
dente vasco, Iñigo Urkullu. En el acto 
participó también Ortuzar, así como los 
cabezas de lista por Guipúzcoa y Álava. 
Tras la renovación de su liderazgo des-
pués de casi doce años de gobierno de 
Urkullu, los peneuvistas esperan frenar 
la subida de EH Bildu, que ya logró más 
escaños en las elecciones generales del 
pasado 23 de julio. Su pretensión es, por 
tanto, reeditar un pacto de gobierno con 
el Partido Socialista de Euskadi (PSE) 
sin depender de terceros. 

EH Bildu confía también en ganar es-
tas elecciones, aunque en su caso para 
pactar con el PNV y formar un gobier-
no nacionalista, como ya se lo propuso 

su candidato, Pello Otxandiano, al pro-
pio Pradales, quien no ha respondido; 
o incluso persuadir al PSE, que por el 
momento asegura que no hay «ningu-
na posibilidad». Otxandiano aseguró 
anoche que «la posibilidad del cambio 
es real, ya es un hecho social. Hoy EH 
Bildu ya es percibida como una fuerza 
de gobierno» 

Los socialistas sí celebraron su acto 
central en Bilbao con su candidato, 
Eneko Andueza, y la vicepresidenta pri-
mera, María Jesús Montero, a la cabeza. 
El PSE se fija como objetivo la reedición 
de la alianza estratégica con el PNV en 
el Ejecutivo vasco, pero con un mayor 
peso de los socialistas, que esperan no 
bajar de los diez escaños. 

El PP, por su parte, aspira a tener in-
fluencia y ser el partido que permita al 
PNV y al PSE repetir su coalición, intro-
duciendo así sus reclamaciones en la 
acción política del nuevo Gobierno vas-
co que salga del 21-A. La aspiración, por 

tanto, es subir en votos y escaños y con-
fiar en que los socialistas bajen de los 
dos dígitos. 

Mantener el escaño 
El portavoz de Vox en Madrid, Javier Or-
tega Smith, protagonizó el acto de ini-
cio de la campaña de los de Santiago 
Abascal, también en Vitoria. Acompa-
ñó a su candidata, Amaia Martínez. El 
objetivo de Vox en estos comicios es 
mantener el escaño que consiguió en 
las últimas elecciones vascas en Álava, 
algo que, según las últimas encuestas, 
no parece que vaya a pasar. 

Sumar se estrena en estas elecciones 
con Alba García como candidata y con 
encuestas que sí auguran su entrada 
por la mínima en el Parlamento auto-
nómico. Desde hoy empiezan a desem-
barcar en la campaña vasca los líderes 
nacionales. Este viernes Feijóo estará 
en Vitoria, como mañana Sánchez, 
Abascal y Yolanda Díaz.

Otxandiano, Otegi y otros miembros de Bildu ayer en Vitoria  // EFE

PNV y Bildu abren       
la campaña en Álava, 
la provincia que puede 
decidir el ganador 
∑ Ambos partidos inician 

en Vitoria un esprint al 
que llegan empatados 
en los sondeos

ELECCIONES VASCAS 21-A

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 38

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/04/2024

 España

 6 318 EUR (6,859 USD)

 281,89 cm² (45,2%)

 2373 EUR (2576 USD) 

Agencias MADRID 

El portavoz del Grupo Popular en 
el Congreso, Miguel Tellado, ase-
guró ayer que está “acreditado” 
que empresas “vinculadas” a la 
mujer de Pedro Sánchez, Begoña 
Gómez, se beneficiaron de “ayu-
das directas del propio Gobierno” 
y avisó de que “quien ha podido 
cometer delitos es el presidente 
del Gobierno”, aludiendo a un po-
sible delito de tráfico de influen-

cias y de conflicto de intereses. 
Por eso, emplazó de nuevo al jefe 
del Ejecutivo a dar explicaciones 
en vez de “escurrir el bulto” como, 
a su juicio, ha hecho hasta ahora. 

“Ha quedado acreditado que 
empresas vinculadas a la esposa 
del presidente del Gobierno se 
han beneficiado de ayudas direc-
tas del propio Gobierno, aproba-
das en Consejo de Ministros y con 
el voto favorable del propio presi-
dente del Gobierno”, afirmó Te-
llado en una entrevista en Tele-

cinco. El portavoz popular indicó 
que su formación ha impulsado 
una comisión de investigación en 
el Senado “para poner luz y taquí-
grafos en una trama de corrup-
ción investigada desde la Audien-
cia Nacional que afecta a varios 
ministerios y a dos comunidades 
concretas”, Baleares y Canarias. 

“Frente a eso y como ejercicio 
de autodefensa el PSOE utiliza el 
Congreso para decir no no vamos 
a investigar a todas las comuni-
dades autónomas, también a las 
que no tienen sombras de du-
das”, subrayó. En este sentido, 
recalcó que la comisión sobre las 
mascarillas creada en el Congre-
so no reúne “las plenas garantías 
de lo que debe ser una comisión 
de investigación”. A su entender, 
lo que busca el PSOE es “una gran 
cortina de humo” y “decir que to-
dos los gobiernos autonómicos 
contrataron mal. Y yo tengo que 
decir que eso es tremendamente 
injusto”, apostilló. 

Al ser preguntado si van a citar 
a Pedro Sánchez en la comisión 
del Senado, recordó que hay de 
plazo hasta el lunes próximo pa-
ra presentar el listado de compa-
recientes y “desde luego el presi-
dente del Gobierno tiene que dar 
muchas explicaciones”. 

Paralelamente, el Ejecutivo se 
pronunció ayer por primera vez al 

respecto del expediente público 
en el que intermedió la mujer del 
presidente a través de la empresa 
pública Red.es, dependiente del 
Ministerio de Transformación Di-
gital y de la Función Pública. Lo 
hizo a través de un comunicado en 
el que aseguró que la “tramitación 
del expediente fue impecable”.  

“Los procedimientos de licita-

ción a que hacen referencia las 
informaciones antedichas se han 
tramitado en estricta conformi-
dad con la legislación aplicable 
vigente y bajo los más altos están-
dares de transparencia”, indicó 
la nota. El ente público se hizo 
eco de noticias publicadas por El 
Confidencial en las que informan 
que Gómez firmó una carta de re-

comendación para ayudar a dos 
empresas privadas a conseguir 
una adjudicación del Gobierno 
en 2020. La esposa del jefe del 
Ejecutivo expresó su apoyo a una 
Unión Temporal de Empresas 
(UTE) que presentó una licita-
ción de 7,7 millones de euros del 
Ministerio de Economía y acabó 
consiguiendo el contrato.

El PP insiste en las 
ayudas del Gobierno 
a empresas ligadas 
a Begoña Gómez
l Tellado dice que la comisión del Congreso 

es una “cortina de humo” para decir que 

“todas las comunidades contrataron mal”

El Gobierno defiende que 
el contrato público que 
salpica a la mujer de 
Sánchez fue “impecable”

 

El número dos del PP madrileño 
se reúne con el novio de Ayuso

El secretario general del PP de 
Madrid, Alfonso Serrano, afirmó 
ayer que el pasado miércoles se 
reunió con el novio de la presi-
denta madrileña, Alberto Gonzá-
lez Amador, y dijo que se trató de 
un encuentro con un conocido en 
un bar “petado de gente”. Justifi-
có así la información de la Cade-
na Ser de su reunión con el novio 
de Ayuso, horas después de que 
González Amador se querellase 

servado del local Ramsés”, en 
una alusión velada al caso del ex 
asesor de José Luis Ábalos. El 
PSOE pidió su dimisión “inmedia-
ta” después de que éste afirma-
se que la mujer del presidente 
del Gobierno, Begoña Gómez, 
suele reunirse con empresarios 
en habitaciones de hoteles. “El 
señor Alfonso Serrano debe pre-
sentar su dimisión inmediata. El 
PP de Madrid se ha convertido 
en un nido ultra de insultos, 
trumpismo y denigración de los 
valores de la política. No todo va-
le. Basta ya”, escribió el PSOE en 
su cuenta de la red social X.

contra Fiscalía por revelación de 
secretos. “Me he tomado una Co-
ca-Cola con una persona que co-
nozco, con la que tengo relación, 
en un bar petado de gente, senta-
do frente a una cristalera junto a 
la calle”, afirmó el número dos de 
Ayuso, que cuestionó que eso sea 
“noticia”. Serrano ironizó que po-
dría haber organizado el encuentro 
“en una habitación de hotel, en el 
restaurante la Chalana o en el re-

J. P. GANDUL / EFE 

Isabel Díaz Ayuso interviene ayer en la Asamblea de Madrid.
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ACCIONA                        112,000       1,82        2,00      -15,98    112,400   109,700           91.381       6.144              17:35 

ACCIONA ENER                20,500       1,49        0,30      -26,99      20,500     20,040        306.132       6.750              17:35 

ACERINOX                         10,330       0,39        0,04         0,04      10,390     10,270        686.954       2.795              17:35 

ACS                                    38,240      -1,24      -0,48        -3,69      38,740     38,200        625.527     10.637              17:35 

AENA                              179,700      -0,61      -1,10         9,51    181,300   178,700        130.347     26.955              17:35 

AMADEUS IT GROUP       57,540      -0,17      -0,10      -10,70      57,580     57,000        544.991     25.922              17:35 

ARCELORMITTAL              25,700       0,55        0,14         0,14      25,850     25,470        191.464     22.560              17:35 

BANCO SABADELL              1,544       1,91        0,03       38,72        1,544       1,513   28.111.664       8.400              17:41 

BANKINTER                         7,000       1,19        0,08       22,70        7,002       6,924     2.713.792       6.292              17:35 

BBVA                                 11,235       1,67        0,18       36,58      11,275     11,085   11.532.378     65.589              17:41 

CAIXABANK                        4,682       1,96        0,09       36,64        4,696       4,588   18.108.784     35.125              17:43 

CELLNEX TELECOM          30,710      -0,94      -0,29      -13,88      31,310     30,690     1.349.278     20.862              17:35 

COLONIAL                           5,305       0,19        0,01      -19,01        5,350       5,280     1.814.154       2.863              17:35 

ENAGAS                            13,790       0,36        0,05        -9,66      13,850     13,710        661.457       3.613              17:37 

ENDESA                             17,150       1,57        0,26        -7,10      17,265     16,985     1.693.222     18.158              17:35 

FERROVIAL                        35,500      -0,56      -0,20         7,51      35,720     35,180     1.242.172     26.294              17:35 

FLUIDRA                            21,160      -0,09      -0,02       12,25      21,240     21,080        195.982       4.140              17:35 

GRIFOLS                              9,054       3,78        0,33      -41,42        9,080       8,730     4.190.854       3.858              17:36 

IAG                                      2,062       1,08        0,02       15,78        2,064       2,020   12.770.717     10.251              17:37 

IBERDROLA                       11,430       0,18        0,02        -2,07      11,505     11,410     8.016.580     73.418              17:36 

INDITEX                             46,010      -1,03      -0,48       16,69      46,660     45,920     2.113.696   143.397              17:35 

INDRA                               18,990       0,48        0,09       35,64      19,010     18,770        322.295       3.355              17:35 

LOGISTA                            26,040       0,08        0,02       11,91      26,160     25,920        157.254       3.457              17:35 

MAPFRE                              2,376       1,11        0,03       22,29        2,386       2,350     3.923.952       7.317              17:35 

MELIÁ HOTELS                    7,440       0,95        0,07       24,83        7,455       7,330        486.740       1.640              17:35 

MERLIN PROP.                     9,715       1,99        0,19        -3,43        9,715       9,525        809.737       4.564              17:35 

NATURGY                          20,620       1,08        0,22      -23,63      20,660     20,300     1.027.006     19.993              17:41 

REDEIA                              15,690      -0,13      -0,02         7,17      15,790     15,680        891.063       8.490              17:41 

REPSOL                              16,090       1,16        0,19       23,26      16,095     15,890     4.425.503     19.588              17:38 

ROVI                                  80,850       1,38        1,10       34,30      81,000     79,750           50.731       4.367              17:35 

SACYR                                 3,402       0,41        0,01       10,96        3,408       3,382     1.738.464       2.366              17:35 

SANTANDER                        4,675       2,01        0,09       23,71        4,688       4,587   35.460.404     73.992              17:44 

SOLARIA                              9,915       2,32        0,23      -46,72        9,915       9,625        917.874       1.239              17:35 

TELEFÓNICA                        4,061       0,42        0,02       14,91        4,094       4,046   14.518.021     23.353              17:35 

UNICAJA BANCO                1,166       1,13        0,01       31,01        1,171       1,155     5.866.596       3.096              17:35 

A 
Madrid 

Íbex 35 
0,53% 

11.090,9

G 
Nueva York 

Dow Jones 30 
-1,35% 

38.596,98

A 
Tokio 

Nikkei 225 

0,81% 

39.773,14

A 
Euro Stoxx 

50 PP valores 

0,03% 

5.070,76

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

        Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual
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